

## **Minorías en la España medieval (I): esclavos, mudéjares y moriscos**

Francisco Javier Marzal Palacios  
Universidad de Valencia

A la hora de acercarnos a la bibliografía aparecida en los últimos años referente a esclavos, mudéjares y moriscos lo primero que cabe señalar es que estamos ante grupos humanos claramente diferenciados. Nos encontramos así con esclavos, por un lado, y con mudéjares y moriscos, por otro, más allá de que podamos ver a algún mudéjar o morisco convertido en esclavo. Ambos grupos plantean problemas diferentes y también requieren tratamientos diferentes. Es por esa diferenciación que vamos a abordar de manera individualizada a cada uno de esos grupos, empezando por los esclavos y continuando por los mudéjares y moriscos, una separación que en términos de estructura de este trabajo se lleva hasta el final, al presentar dos repertorios bibliográficos, uno para cada colectivo, lo que deberá ser tenido en cuenta por el lector. También, en estas líneas introductorias, es preciso señalar que si bien los mudéjares y moriscos constituyen un claro objeto de estudio por sí mismos, no ocurre lo mismo con los esclavos, a los que es preciso integrar dentro de un contexto más amplio, el de la esclavitud (que incluye, además de a los propios esclavos, a los propietarios e incluso al resto de la sociedad). Por ello, más que de bibliografía sobre esclavos de lo que vamos a hablar es de bibliografía sobre esclavitud.

### **I. Esclavitud**

El punto de arranque en lo cronológico en lo referente a los estudios sobre esclavitud aparecidos en los últimos lustros lo podemos situar en 1979, año en el que Alfonso Franco publica su estudio sobre la esclavitud en Sevilla a finales de la Edad Media (Franco Silva 1979a), un trabajo que haciendo un amplio uso de documentación notarial desentraña los aspectos económicos y sociales del fenómeno en uno de los centros esclavistas más importantes a finales del siglo XV e inicios del XVI no ya de España sino del conjunto de Europa. Se trata de un trabajo que sin duda ha marcado una época y ha creado escuela. Así pues, de lo que se trata en estas páginas es de señalar los diferentes trabajos que desde ese año 1979 han aparecido acerca de la esclavitud en la España de las últimas centurias medievales (XIII, XIV y XV en concreto), puntualizando que en ocasiones, cuando así lo consideremos pertinente, señalaremos trabajos aparecidos algunos años antes, y que de la misma forma lo haremos con trabajos que se ocupan del tramo inicial del siglo XVI.

Nosotros vamos a emplear para ir desgranando esa producción bibliográfica un criterio territorial. Así, comenzaremos por las obras que se ocupan de la esclavitud en la Corona de Aragón, seguiremos por las de la Corona de Castilla, en uno y otro caso estableciendo diferentes ámbitos internos, y concluiremos por las del sultanato de Granada. Tras ese repaso territorial realizaremos diferentes consideraciones acerca de

la bibliografía existente, un apartado éste en el que seguiremos citando obras, por lo que debe entenderse que sólo con la lectura de todos los apartados, los territoriales y el de consideraciones, es posible obtener a través de este artículo una visión de conjunto acerca de la producción bibliográfica reciente sobre esclavitud en la España de finales de la Edad Media.

## 1. Corona de Aragón

### Cataluña

El primer espacio del que nos vamos a ocupar dentro de la Corona de Aragón es el catalán. Aquí destacan sin duda alguna los estudios sobre su capital, si bien cabe precisar que a día de hoy todavía no se dispone de un estudio en profundidad y de conjunto sobre la ciudad de Barcelona (no ya para la totalidad de la cronología, sino para una parte siquiera), estudio que no carece de interés, tratándose Barcelona de un centro esclavista de primera magnitud. Lo más parecido a ese estudio global sigue siendo el artículo realizado por Dimes Sancho, en el que se habla de la esclavitud en la ciudad desde finales del siglo XIV hasta inicios del XVI (Sancho i Martínez). De este modo, los numerosos estudios existentes abordan aspectos parciales, lo que no es óbice para que varios de ellos tengan un valor particular. Así, los de Josep Hernando, en forma de artículo (Hernando Delgado 2000, 2002-03) o de libro (Hernando Delgado 2003), siendo esta última una documentadísima obra sobre los esclavos islámicos en la Barcelona del siglo XIV. También los de Josefina Mutgé, Maria Teresa Ferrer, Roser Salicrú y Fabiana Plazolles, el primero (Mutgé i Vives) sobre las ordenanzas municipales, el segundo (Ferrer i Mallol 2000) sobre los esclavos y libertos orientales, el tercero (Salicrú i Lluç 1993b) sobre los esclavos y sus propietarios en los años 1424-25 y el cuarto (Plazolles Guillén 2000b) sobre la esclavitud africana, un trabajo este último derivado de la tesis doctoral de la autora (que lleva por título 'Les esclaves et les affranchis musulmans et noirs en milieu urbain aux XIVE et XVe siècles: l'exemple de Barcelone,' Universidad de París III-Sorbona, 1997). A ellos se les suman como decimos otros muchos trabajos, que completan nuestra visión de la esclavitud barcelonesa (Batlle i Gallart; Burns 1992; Colesanti; Costa-Brochado; Costa i Paretas; Fejic; Llobet i Portella 2000, 2004; Vinyoles i Vidal 1996).

Ahora bien, el fenómeno esclavista estaba presente en todo el territorio catalán. Nos encontramos así con estudios, de muy diferente entidad cabe precisar, sobre determinadas localidades o comarcas. Es el caso de Vic (Ginebra i Molins; Webster), Manresa (Torrás i Serra), Torroella de Montgrí y su comarca (Soldevila i Temporal), Cervera y su veguería (Salicrú i Lluç 1998b, c; Llobet i Portella 2004), el Maresme (Salicrú i Lluç 1994; Llovet) o Tortosa y las tierras del Ebro (Salicrú i Lluç 2003-04). También podemos incluir un artículo de Josep Maria Sans que aborda el tema de la propiedad de esclavos por parte de los templarios catalanes (Sans i Travé). Sin

embargo, muy pocos son los trabajos que tienen como objeto de estudio el conjunto de las tierras catalanas (Bensch; Saéz Soro). Debemos citar sin embargo en este punto a Roser Salicrú, autora de la que ya hemos hecho mención y que sin duda es quien más y mejor está estudiando la esclavitud catalana, desde un punto de vista claro, las fugas de esclavos y su problemática (Salicrú i Lluch 1993a), pero ampliando horizontes a partir de ahí, hasta abordar diferentes aspectos económicos y también sociales, algunos de ellos trascendentales (Salicrú i Lluch 1998a, 2000a).

Nos queda por último hacer referencia a los libertos, a los esclavos que dejaban de serlo tras conseguir la libertad, y aquí volvemos a ver esa importancia de los estudios sobre la ciudad de Barcelona, pues a ella están dedicados los trabajos tanto de Teresa Vinyoles como de Fabiana Plazolles, interesantísimo este último, el primero sobre las libertas y el segundo sobre los libertos musulmanes y negroafricanos (Vinyoles i Vidal 2000; Plazolles Guillén 2000a). A ellos se les suma el ya citado de Maria Teresa Ferrer sobre esclavos y libertos orientales (Ferrer i Mallol 2000).

## **Baleares**

Presentando la esclavitud una notable importancia en el conjunto de las Baleares, es para la mayor de las islas, Mallorca, para los que nuestros conocimientos sobre el fenómeno son más destacados, al ser relativamente numerosos los trabajos sobre el tema. Incluso disponemos de una perspectiva global de la trayectoria del esclavismo en la isla, en su relación con el sistema feudal dominante, para los siglos XIII y XIV, con una fecha clave como es la de los años que siguen a la Peste Negra. Es a través de trabajos sobre todo de Ricard Soto, en solitario o junto a otros autores, como apreciamos esa evolución (Soto i Company 1980, 1994, 2000; Jover, Mas & Soto), en unos trabajos que presentan un gran interés. Gran interés que igualmente presenta el reciente trabajo de uno de los autores que acabamos de citar, Antoni Mas i Forners, que aborda el estudio de la esclavitud en la Mallorca de los últimos siglos medievales desde presupuestos ideológicos y conceptuales a tener en cuenta (Mas i Forners). Visión dotada también de un componente de globalidad, y para el conjunto de las Baleares, aunque con especial dedicación a Mallorca, es la del gran historiador de la esclavitud medieval, Charles Verlinden, en un trabajo que podemos considerar un repaso sumario a la esclavitud balear desde el siglo XIII (Verlinden 1982). Para el ámbito urbano, de la capital mallorquina, aun con extensión al conjunto de la isla, Onofre Vaquer, en un documentadísimo estudio, pone de manifiesto las principales características de la esclavitud en la segunda mitad del siglo XV (Vaquer Bennàssar 1997), estudio que tiene su referente en un trabajo previo del autor (Vaquer Bennàssar 1993), lo que por otra parte nos obliga a señalar que por desgracia carecemos todavía de estudios en profundidad sobre la esclavitud en Palma de Mallorca para fechas anteriores. También Onofre Vaquer es el autor de un trabajo acerca de los libertos en Mallorca para esa segunda mitad del siglo XV y gran parte del XVI (Vaquer Bennàssar 2000). Por último, dentro de los trabajos más globales tenemos también el

de Margalida Pujol, en concreto sobre la esclavitud en el reino de Mallorca durante el reinado de Martín I (Pujol).

Otros trabajos lo que hacen es abordar aspectos puntuales de la esclavitud en Mallorca, en especial relacionados con determinados colectivos esclavos. Por ejemplo los sarracenos, muy presentes en la isla desde la conquista cristiana (Sastre Moll 1985-87, 1988, 1992). También los griegos (Cateura Bennasser 1989; Hillgarth; López i Bonet), albaneses (Rosselló & Bover) o turcos (Ensenyat Pujol). De la misma manera, la cuestión de las fugas de esclavos, muy importante en Mallorca (Planas Rosselló), o la de la relación entre la Iglesia y la esclavitud en la época de Ramon Llull (Simon). Y siendo la esclavitud en Mallorca un fenómeno propio de toda la isla, y no sólo de su capital, nos encontramos como es lógico con trabajos que se ocupan del fenómeno en diversas localidades, caso de Inca en el siglo XV (Matas & Vidal). Por último, un trabajo muy curioso, y que dice muchas cosas, el de Vicent Jasso y Catalina Torrens, sobre los esclavos en los cuentos populares mallorquines, reflejo de la presencia e importancia de la esclavitud en la isla (Jasso & Torrens).

Con respecto al resto de islas, contamos con un estudio sobre Ibiza, territorio donde la esclavitud estaba muy presente (Ferrer Abárzuza), pero no así sobre Menorca, más allá de lo que supuso el impacto de su conquista cristiana (Jené), si bien sabemos que la esclavitud también estaba presente allí en siglos posteriores.

## Valencia

José Hinojosa, en un trabajo publicado hace pocos años, señalaba cuánto sabíamos de la esclavitud en tierras valencianas y cuánto nos restaba por saber. Esto último no era ciertamente poco, teniendo en cuenta que la ciudad de Valencia, el principal centro esclavista, carecía de estudios globales, y que en buena medida se desconocía el fenómeno esclavista en prácticamente todo el resto del territorio (Hinojosa Montalvo 2000a). A día de hoy lo segundo se mantiene, pero no así lo primero. La esclavitud valenciana de los siglos XIV y XV ha sido objeto en los últimos años de un intenso estudio, plasmado en forma de tesis doctorales, dos en concreto, la realizada por nosotros mismos, para el período 1375-1425, y la realizada por la estadounidense Debra Blumenthal, para la segunda mitad del siglo XV (con el título *Implements of Labor, Instruments of Honor: Muslim, Eastern, and Black African Slaves in Fifteenth-Century Valencia*, Universidad de Toronto, 2000). Son tesis que todavía no se han concretado en libros, pero que sí han generado un buen número de publicaciones sobre aspectos concretos del problema. Queremos resaltar en este punto las procedentes de la tesis de Debra Blumenthal, un trabajo que se cuenta entre los mejores acercamientos a las vertientes social y conceptual de la esclavitud bajomedieval en España, y que tampoco descuida los aspectos económicos. Como decimos, son varias las publicaciones surgidas de ese trabajo doctoral, contemplando todas ellas cuestiones muy interesantes, como la libertad, la violencia, el sexo o la solidaridad entre esclavos o antiguos esclavos negros (Blumenthal 2004a, b, c, 2005).

A falta como decimos de resultados de esas tesis doctorales en forma de libros, lo que tenemos es una relativamente larga nómina de trabajos que abordan aspectos puntuales. Destacan en este ámbito ante todo los que se ocupan de los esclavos sarracenos, en varias vertientes: su aprovisionamiento a través del corso (Hinojosa Montalvo 1979; Cariñena Balaguer; Cariñena Balaguer & Díaz Borrás 1984-85, 1994; Marzal Palacios 1998); su entrada y salida del reino (Cortés Alonso 1980; Padilla 1987, 1996); su dinámica o trayectoria (Marzal Palacios 2000a, b); su comportamiento religioso (Munsuri Rosado & Marzal Palacios); su liberación (Piles Ros 1992; Sixto Iglesias; Díaz Borrás 2000a, b; Marzal Palacios 2000c, d); o la esclavización de musulmanes locales (Meyerson 1995, 1996; Ruzafa García). Otros trabajos se ocupan de cuestiones aún más puntuales (Burns 1988, 1989), si bien en algún caso lo que vemos es un intento de profundizar en esa esclavitud musulmana, como ocurre con alguno de nuestros propios trabajos (Marzal Palacios 1999-2002). También diferentes trabajos se ocupan de otro gran colectivo esclavo, el de los negros, en concreto de su llegada hasta Valencia en el tramo final del siglo XV (Cortés Alonso 1986; Hair; Teixeira da Mota) o de su presencia en la ciudad (Blumenthal 2005). Más allá de lo que es el estudio de un determinado colectivo esclavo, realizado con mayor o menor profundidad, nosotros hemos dedicado algunos de nuestros trabajos a resaltar diferentes aspectos de la esclavitud en la ciudad de Valencia de finales del siglo XIV y principios del XV, bien sea su mercado, la caracterización del grupo esclavo o el tráfico con dirección a otra gran plaza esclavista, Sevilla (Marzal Palacios 2003, 2005, 2006).

Con respecto a geografías diferentes a las de la ciudad de Valencia, José Hinojosa nos señala las principales características de la esclavitud en las tierras alicantinas (Hinojosa Montalvo 2000b).

Por último, sólo nos queda hacer mención al trabajo de Rafael Cariñena y Andrés Díaz acerca de la presencia en los Fueros de Valencia de siervos, esclavos y cautivos, un trabajo ciertamente interesante (Cariñena Balaguer & Díaz Borrás 1997).

## **Aragón**

Muy rápidamente damos cuenta de lo publicado sobre la esclavitud bajomedieval en Aragón, pues sólo contamos con dos trabajos, uno sobre los esclavos moros en Aragón en los siglos XI al XVI (Gómez de Valenzuela) y otro sobre los esclavos domésticos en Zaragoza en el siglo XV (Falcón Pérez). A ellos podemos añadir no obstante el realizado por Stephen Bensch relativo a tierras catalanas y aragonesas (Bensch).

## **2. Corona de Castilla**

Si en lo geográfico algo destaca en los trabajos sobre esclavitud bajomedieval en la Corona de Castilla es que la práctica totalidad de los mismos se refiere al espacio más

meridional del territorio, y de manera muy especial al andaluz. Es esto reflejo, naturalmente, de que el fenómeno esclavista estaba muy bien implantado en esas tierras, aunque no debemos perder de vista la presencia de esclavos en latitudes un tanto más septentrionales, sobre todo conforme la Edad Media va dejando paso a la Moderna y el colectivo subsahariano va cobrando peso. Bajo este prisma, y en lo temático, dos son las líneas en las que se trabaja la esclavitud. La primera, desde su vertiente de fenómeno de frontera, o por decirlo de otro modo, consecuencia del plurisecular hecho fronterizo entre Castilla y Granada. La segunda, desde su vertiente de fenómeno estrictamente urbano, vinculado a las dinámicas propias de las diferentes ciudades y en su conexión con el panorama esclavista ibérico e internacional en general, aunque aquí la cronología es mucho más limitada que en la anterior, al ocuparse los estudios, por motivos de conservación documental o por los propios hechos históricos, de los años finales del siglo XV, con su lógica prolongación al siglo XVI.

Si comenzamos por la segunda de esas líneas, a la que se adscriben bastantes más trabajos, y de mayor entidad, que a la primera, debemos obligatoriamente citar antes que ningún otro el realizado para Sevilla por Alfonso Franco, espléndida monografía a la que ya nos referimos con anterioridad, al servir de punto de partida a este repaso bibliográfico (Franco Silva 1979a, b), y que constituye por otro lado la base de posteriores acercamientos del autor a la realidad esclavista andaluza en su conjunto, bien sobre aspectos concretos (Franco Silva 1984a, 1988, 1990, 2000) bien sobre aspectos más generales (Franco Silva 1984b, 1985, 1986, 1992). Al igual que Sevilla, otras ciudades o destacados núcleos de población cuentan con estudios, si bien no tan completos, caso de Córdoba (Lora Serrano; Páez García 1991, 1993, 1994; Marcos Aldón), Cádiz (Sánchez Herrero), Rota (Gallego Dueñas), Antequera (Pérez Gallego 1994, 1995) o la Baja Andalucía (Izquierdo Labrado 2004a, b). Además podemos incluir aquí los estudios sobre grandes ciudades del reino de Granada, que como es lógico tras su conquista cristiana desarrollaron una esclavitud del tipo de la existente en las ciudades antes citadas, si bien claro está con sus propias particularidades. Son estudios que en lo cronológico, y por razones evidentes, poco o nada se ocupan del siglo XV, pero que creemos conveniente citar aquí, en especial los más “bajomedievales” de todos ellos, los de Raúl González sobre Málaga, recientes además al tratarse de un autor que concluyó hace pocos años su tesis doctoral sobre la esclavitud en Málaga tras la conquista cristiana, y entre los que se incluye una completa monografía sobre la ciudad, notable centro esclavista (González Arévalo 2001, 2004a, b, 2005, 2006a, b, c). Sobre la esclavitud malagueña tenemos además otros estudios (Pino; Valenzuela Robles), al igual que sobre Almería (Cabrillana Cíezar), Mojácar (Grima Cervantes) y Granada, destacando aquí el estudio de Aurelia Martín sobre la esclavitud en la ciudad en el siglo XVI, que citamos pese a su cronología debido al notable interés que el mismo presenta (Martín Casares; Obra Sierra).

En cuanto a la esclavitud como fenómeno de frontera, son varios los trabajos con que contamos, muchos de ellos haciendo referencia también a las tierras granadinas, a los cristianos allí cautivos (Andrés Díaz; Argente del Castillo Ocaña 1988, 1988-89; Ben Driss; Espejo Lara; García Antón; García Fernández; López de Coca; Martínez Almira; Torres Fontes 1981, 1983; Veas Arteseros-Jiménez Alcázar).

Más allá de lo que es estrictamente el espacio andaluz, contamos con estudios sobre la esclavitud en Murcia a finales del siglo XV y principios del XVI (Molina Molina; Martínez Carrillo 1989) y sobre Canarias, en especial para el siglo XVI (Lobo Cabrera 1982, 1986; Stevens-Arroyo). También, y en relación a lo señalado con anterioridad, para territorios situados en latitudes más septentrionales que las andaluzas, en especial Toledo (Molénat 1992; Ryan; Vizuete Mendoza).

Por último, señalar que contamos con trabajos referentes a la presencia de indios en Castilla tras la llegada de Colón a tierras americanas (Olaechea Labayen 1999a,b).

### **3. Sultanato de Granada**

Acabamos de hacer mención a la esclavitud en ciudades como Málaga, Almería o Granada. Esclavitud tras su conquista por los cristianos en los últimos años del siglo XV. Con anterioridad, sin embargo, y como es bien conocido, la esclavitud también estaba presente, eso sí bajo otros parámetros, los propios del fenómeno en el mundo islámico occidental, en el que se inscribía el territorio granadino. Poco es lo que sabemos de la esclavitud en el sultanato nazarí, pero lo que no ofrece ninguna duda es que los cristianos, cautivos como se señala en la bibliografía, eran uno de los grupos más presentes sobre el terreno. Cristianos peninsulares, en su inmensa mayoría, llegados allí a través de las actividades de frontera, terrestre o marítima, como muchos granadinos lo hacían en sentido inverso a Castilla o a la Corona de Aragón, y también llegados del Magreb como objetos de comercio. Es por ello que una buena parte de los trabajos citados con anterioridad sobre la esclavitud como hecho fronterizo en la Corona de Castilla son igualmente citables para el caso granadino (Argente del Castillo Ocaña 1988; Ben Driss; García Antón; Torres Fontes 1981, 1983; Veas Arteseros & Jiménez Alcázar). Ya en referencia exclusivamente a Granada, son numerosos los autores que se han ocupado de los cautivos castellanos allí presentes, desde una óptica general (Pinilla) y sobre todo centrándose en la cuestión de su liberación, de su rescate, aun cuando a partir de aquí puedan ofrecerse noticias sobre aspectos tan importantes como la entrada en cautiverio o los trabajos desempeñados (Barrios Escalante; Cabrera Muñoz 1988, 1996; García de la Borbolla 1998, 2000; García Fernández; García Pardo; González Jiménez; Gozalbes Busto; Gozalbes Cravioto; López Dapena; Martínez Carrillo; Nieto Pérez; Torres Delgado). También desde otros puntos de vista, como el de alguna ocupación concreta a que fueron dedicados (Barrera Maturana) o el de su trágico destino, en este caso para algunas mujeres (Argente del Castillo Ocaña 2002). Esto por lo que se refiere a la historiografía castellana, puesto que desde otras zonas de España también se ha tratado

el tema de los cautivos cristianos en suelo granadino, de su liberación para ser más precisos, en lógica correspondencia a la presencia de cautivos de otros territorios. Por ejemplo, de Valencia. Así, Andrés Díaz ha dedicado numerosos trabajos, alguno de ellos de amplio calado, a la redención de cautivos valencianos en poder musulmán, no sólo en Granada sino también en el Magreb (Díaz Borrás 1986, 1996, 1998, 2001). De igual forma se pueden citar aquí los trabajos de Pilar Pueyo sobre las cartas concedidas en Zaragoza a cautivos cristianos para recaudar el precio de su rescate (Pueyo Colomina 1997, 2000). Finalmente, y en esta línea, hay que citar los trabajos de James W. Brodman sobre el rescate de cautivos en la España de la Edad Media (Brodman 1985, 1986, 1990, 1996, 2006).

#### **4. Consideraciones acerca de la bibliografía sobre esclavitud**

Lo primero a señalar es que contamos con trabajos que superan los marcos territoriales aquí establecidos, y así disponemos de estudios, de alcance muy diverso cabe precisar pero sin que en ninguno de los casos constituyan obras de conjunto, que se ocupan de la Corona de Aragón (Burns 1997-98; Catlos; Diago Hernando; Ferrer i Mallol 1985, 1990; Llonch; López Pérez; Rodríguez Pages 1998; Sánchez Martínez) y del territorio español en su totalidad (Cortés López 1986, 1989, 1992, 1994b); Furió Diego 2000; Phillips 1990; Rodríguez Pages 1999-2000, 2002-03, 2004, 2005; Russell-Wood; Sakurai; Stella 1996, 2000). En segundo lugar, y esto es muy importante, conviene tener claro que lo escrito desde el año 1979 sobre la esclavitud en España no se agota en las obras en cuyo título aparecen las palabras esclavitud o esclavo, es decir, en las señaladas hasta ahora. Son muchas las páginas escritas sobre esclavitud en artículos de revistas, comunicaciones o ponencias a congresos y libros en los que no aparecen en sus respectivos títulos esas palabras esclavitud o esclavo. Siendo la esclavitud como es una cuestión que afecta a numerosos aspectos de la realidad bajomedieval, es lógico que se hable de ella en trabajos que abordan temáticas muy diferentes. Toda aquella persona interesada en el conocimiento de la esclavitud en un determinado momento y lugar debe recurrir pues a bibliografía referente a una multiplicidad de temas, donde encontrará informaciones e incluso análisis sobre esclavitud, en ocasiones presentando los mismos un notable valor. Y aún alcanza mayor trascendencia ese recurso a la bibliografía no estrictamente sobre esclavitud cuando en ella encontramos información referente a espacios o períodos para los que no disponemos de estudios específicos de su esclavitud. Ejemplos de esto, entre otros muchos, pueden ser los trabajos de Christian Guilleré sobre Gerona en el período 1360-1460 (Guilleré 36-37), de Jaume Sastre sobre Menorca (Sastre Moll 1995, 103-05), de Antonio Moreno sobre Sanlúcar de Barrameda (Moreno Ollero 161-69) o de Miguel Ángel Ladero sobre Granada, aunque en este caso las referencias a esclavos no cristianos son muy escasas (Ladero Quesada 1989, 48, 196-205). Tercer aspecto a señalar es el referente a que para un mínimo conocimiento de la esclavitud en España es preciso acercarse a la bibliografía general sobre el fenómeno en el

período bajomedieval. Como es lógico, los que en este punto citamos son trabajos que presentan una perspectiva amplia de la esclavitud o de algún aspecto concreto, sin que entren en excesivos detalles sobre tal o cual geografía no española, y que consideramos útiles para nuestro propósito, con más razón si como así ocurre el estudio de la esclavitud en suelo español ocupa en ellos un espacio más que destacado (Bresc; Cuadrada; Furió Diego 2002; Heers; Phillips 1989, 161-71, 229-54; Pistarino; Thomas 19-147; Verlinden 1980, 1991). Cuarto aspecto, diferente de los anteriores, es el de la existencia de una bibliografía hecha por musulmanes o a partir de fuentes musulmanas que conviene valorar, pues aporta lo que se puede denominar una visión del fenómeno esclavista “desde el otro lado,” bibliografía a la que en parte ya hemos hecho referencia en páginas anteriores (Ben Driss; Charouiti Hasnaoui; Martínez Almira; Pinilla, Vidal Castro). Quinto y último aspecto, el hecho de que contamos con diferentes trabajos de carácter teórico acerca de la esclavitud en la Península Ibérica. Son breves aportaciones (del estilo de la que aquí hacemos), algunas de ellas anteriores a 1979 cabe precisar, que nos ofrecen, como por lo general sus respectivos títulos indican, estados de la cuestión, aproximaciones metodológicas y propuestas de investigación. Son trabajos que presentan un notable interés, aunque por su propia naturaleza van perdiendo vigencia poco a poco, lo que en modo alguno es negativo, viniendo además de autores capitales en el estudio de la esclavitud en España (Verlinden 1970-71; Cortés Alonso 1974; Franco Silva 1979c, 1995).

Llegados a este punto lo que debemos hacer es dirigir nuestra mirada al pasado, a ese año 1979, y preguntarnos si hemos avanzado en el conocimiento de la esclavitud bajomedieval en España. Evidentemente la respuesta es sí, pues hoy sabemos bastante más que lo que sabíamos entonces, teniendo siempre presente los numerosos trabajos sobre esclavitud anteriores a 1979, meritorios todos ellos y de consulta obligada para cualquier interesado en el tema. Hoy conocemos la esclavitud en muchos más puntos de la geografía española, y la conocemos incluso, en determinados casos, con detalle. Lo vemos por ejemplo para los casos de Sevilla, Málaga, Barcelona, Valencia o Mallorca. Indudablemente el de la esclavitud es un tema vivo en la investigación. Se trabaja sobre él y se publica sobre él. Monografías, artículos en revistas, colaboraciones en libros colectivos, ponencias o comunicaciones a congresos, todo un goteo incesante de publicaciones sobre esclavitud, bien abordando aspectos puntuales bien generales, bien por especialistas en la materia bien por historiadores que se acercan al tema ocasionalmente. En este sentido, si algún acontecimiento destaca sobre los demás, a la espera de la inminente aparición en la revista *Recerques* de un Dossier sobre esclavitud coordinado por Antoni Furió, es el del Coloquio Internacional que sobre la esclavitud y la libertad en la Edad Media se celebró en Barcelona en mayo de 1999, cuyas Actas recogen más de una treintena de aportaciones, muchas de ellas referidas a España y que ya han sido puntualmente citadas aquí (Ferrer & Mutgé).

Con todo, una respuesta afirmativa, que proclame que hoy sabemos bastante más acerca de la esclavitud, no debe hacernos perder la perspectiva. Todavía queda mucho

por saber, y ello en lo geográfico y cronológico, pero también en lo temático. Con respecto a lo primero, debemos llegar a conocer la esclavitud allí donde la misma estuvo presente y cuando lo estuvo. Dicho de otro modo, debemos completar geografías y cronologías. Incluso de las grandes ciudades nuestro conocimiento, por incompleto, es imperfecto, pues para ninguna de ellas conocemos su esclavitud para la totalidad del período bajomedieval, sino sólo para momentos muy determinados, por amplios que puedan ser. Un conocimiento de la esclavitud que a partir de lo local debe proyectarse a ámbitos territoriales más amplios, a las Coronas, la de Aragón y la de Castilla, faltas de estudios de conjunto, y también a la totalidad del espacio español, territorio que a todas luces constituye un observatorio privilegiado para apreciar la evolución del fenómeno esclavista en el espacio europeo a lo largo de los siglos XIV, XV y XVI. En cuanto a lo temático, debemos abordar los aspectos económicos, sociales y conceptuales de la esclavitud: conocer el grupo esclavo en su composición interna, los tráficos que se generaban, el mercado y sus dinámicas, el trabajo esclavo y lo que significaba o la libertad y las diferentes vías para alcanzarla. Todo eso, pero también debemos acercarnos a los protagonistas de la esclavitud, a los esclavos y a los libres, propietarios o no, intentando ver la esclavitud desde sus respectivos puntos de vista, intentando, en definitiva, conceptualizar la esclavitud como la conceptuaba la sociedad en la que la misma tenía lugar. Sin embargo, tal vez el gran reto no resida en conocer esas cuestiones económicas, sociales y conceptuales de la esclavitud, sino en integrarlas, en hacerlas formar parte de un único discurso, el que explica en primer término la propia existencia de la esclavitud y en un segundo término su desarrollo o retroceso. Se debe perder el miedo a hablar de “lo social” o “lo conceptual” en la esclavitud, como si al hacerlo se estuviera negando el carácter económico, laboral sobre todo, de la misma. El económico, el social y el conceptual son planos que no se anulan, antes al contrario se complementan. Si la esclavitud existe es porque genera beneficios, para el conjunto del cuerpo social de recepción y más en concreto para cada uno de los propietarios, beneficios (a costa claro está del esclavo) económicos, tangibles y por ello más fáciles de apreciar, pero también sociales e ideológicos, menos palpables pero decisivos en una sociedad que precisamente prima lo que la esclavitud representa en grado máximo: el dominio sobre un ser humano, su gobierno.

Por último, únicamente formular una apreciación, muy personal conviene aclarar. Es la de que la esclavitud en la España bajomedieval se presenta como un objeto de estudio todavía poco pensado, por poco trabajado. Esto no quiere decir que los diferentes estudios existentes, entre los que se cuentan por otra parte los realizados por nosotros mismos, carezcan de base bibliográfica, metodológica o teórica, o que se hayan realizado sin esfuerzo. Con lo de todavía poco pensado queremos expresar nuestra convicción de que en un futuro más o menos próximo el panorama de los estudios sobre esclavitud diferirá del actual, en positivo, y lo hará en la medida en que con sucesivos trabajos se vaya enriqueciendo la base conceptual y de conocimientos de la que se parta para la realización de nuevos trabajos. En este sentido, es muy significativo el que en los últimos diez años, por señalar una cifra, la producción

bibliográfica sobre esclavitud haya aumentado notablemente respecto a fechas anteriores, siendo precisamente en ese período cuando se han realizado varias tesis doctorales y se ha escrito la mayor parte de las monografías existentes. La acumulación de estudios y la incorporación de nuevos investigadores, con nuevas visiones del problema, será clave en este hecho, al igual que lo será el estudiar la esclavitud no sólo por sí misma sino también, y tal vez sobre todo, en base al contexto económico, social e ideológico en que se enmarca, así como el estar muy atento a lo que se piensa y se escribe sobre otras esclavitudes, medievales pero también modernas. Un proceso, en definitiva, por el que ya han pasado otros objetos de estudio, y que alcanzará una de sus manifestaciones más evidentes cuando dentro de un tiempo se revise y reinterprete lo que se ha estudiado, y a partir de ahí publicado, en estos últimos años.

## II. Mudéjares y moriscos

La recopilación y comentario de la producción bibliográfica relativa a las minorías mudéjar y morisca es algo que se ha hecho recientemente y que se hace con una relativa periodicidad. En particular, el de los mudéjares es un colectivo generalmente tomado en consideración a la hora de presentar un balance de conjunto de la bibliografía de los últimos años o décadas sobre la España medieval, si bien se le suele situar junto a otra minoría, religiosa igualmente, como es la judía. Esa aparición en los balances historiográficos se debe claro está a la importancia del colectivo, en lo cuantitativo y en lo cualitativo, pero sobre todo, y es lo que aquí nos interesa destacar, al hecho de que esa bibliografía relativa a mudéjares es ya muy amplia. El ejemplo sin duda más significativo de esto que estamos señalando lo encontramos en la publicación titulada *La Historia Medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998)*, que recoge los resultados de la XXV Semana de Estudios Medievales, celebrada en Estella en julio de 1998 (*XXV Semana...*). Dicha Semana se propuso la realización de un balance historiográfico, centrado en la producción bibliográfica de los últimos treinta años, a partir de un criterio temático y no territorial. Pues bien, uno de los temas objeto de estudio y análisis fue el de los grupos marginales, ocupándose de él Miguel Ángel Ladero (Ladero Quesada 1999), que con su habitual buen hacer desgranó la producción bibliográfica sobre judíos, primero, y sobre mudéjares, después, señalando por último diferentes cuestiones acerca de los grupos marginales en la sociedad cristiana (a destacar es el hecho de que apenas nada se dijese sobre esclavitud). Eso por lo que se refiere a lo que se ha hecho, porque como decimos la bibliografía referente a mudéjares, y también a moriscos, es objeto de periódica recopilación y comentario, individualizado en este caso. Lo es por autores concedores igualmente del tema, como son Míkel de Epalza y Luis F. Bernabé, y en el marco de la revista *Sharq al-Andalus*, siendo tres los repertorios aparecidos hasta el momento, de los que nosotros señalamos aquí los dos últimos (Epalza & Pons;

Bernabé Pons & Epalza). Además, tenemos el boletín *Aljamía*, publicado por la Universidad de Oviedo.

Acabamos de referirnos al trabajo de Miguel Ángel Ladero presentado en el marco de la XXV Semana de Estudios Medievales de Estella. En él se formulan diferentes consideraciones acerca de la bibliografía relativa a mudéjares aparecida entre 1968 y 1998 y se inserta una muy exhaustiva relación bibliográfica. Es el trabajo que nosotros vamos a tomar como punto de partida y el que nos va a permitir desarrollar un discurso diferente al que hemos llevado con la bibliografía sobre esclavitud. Lo que vamos a hacer aquí es recopilar los diferentes títulos sobre mudéjares publicados desde ese año 1998, que recogemos en la oportuna relación bibliográfica final, pero sin que nos refiramos de manera individualizada a cada uno de ellos, como sí hicimos en el caso de los esclavos. Únicamente haremos referencia a los que, siempre desde un criterio subjetivo, consideremos más significativos, entre los que por cierto se cuentan algunos balances historiográficos o estados de la cuestión, por bien que referidos a un determinado período o territorio y no al conjunto de la España bajomedieval. El hecho de que el profesor Ladero ya se haya ocupado de comentar lo que es y representa la bibliografía sobre mudéjares nos exime a nosotros de realizar esta tarea, teniendo en cuenta que la producción bibliográfica posterior al año 1998 se sitúa dentro de los parámetros por él señalados para la relativa al período 1968-98. Nosotros nos limitaremos a comentar brevemente lo que dice Ladero sobre el carácter de esa producción bibliográfica, y ello como paso previo al citado repaso a los títulos más significativos aparecidos desde 1998.

Por lo tanto, bibliografía posterior a 1998. Una bibliografía que en lo cuantitativo sólo cabe calificar de muy numerosa, pues son más de 250 los títulos que hemos recogido, entre monografías, aportaciones a libros colectivos, artículos en revistas o intervenciones en reuniones científicas. A modo de simple comparación, son más los títulos referentes a mudéjares aparecidos entre 1999 y 2006 que los referentes a esclavitud aparecidos entre 1979 y 2006. Un tema pues, el de los mudéjares, ampliamente estudiado. Y una bibliografía que abarca aspectos muy diferentes, ya que además de los económicos, sociales o políticos, también se ocupa de cuestiones artísticas, literarias o jurídico-religiosas. En este sentido, y en relación a la bibliografía sobre arte mudéjar, conviene precisar que su recopilación también se ha hecho recientemente, y además de manera magnífica, en concreto por Ana Reyes Pacios, que en dos libros y en una comunicación presentada al IX Simposio Internacional de Mudejarismo nos ofrece un recorrido por esas publicaciones hasta el año 2002 (Pacios Lozano 1993, 2002, 2004). Debe entenderse pues que en lo referente a la bibliografía sobre arte mudéjar nosotros sólo vamos a incluir en la relación final títulos aparecidos desde ese año 2002. Y ya para acabar con estas cuestiones previas, en lo que atañe a los moriscos, cuyo estudio presenta sus propias particularidades, únicamente vamos a señalar aquí la bibliografía aparecida desde el año 1998 que se ocupa de los momentos iniciales del colectivo, es decir del paso de los mudéjares a moriscos. No queremos con todo dejar de referirnos en este punto a la celebración en mayo de 2007 del XIII

Simposio Internacional de Estudios Moriscos, que organizado por la *Fondation Temimi pour la Recherche Scientifique et l'Information* y el Comité Internacional de Estudios Moriscos (C.I.E.M.) aborda dos temas; las huellas orientales y las dimensiones ideológicas y políticas de la literatura aljamiado-morisca, y la institución de la Inquisición en relación con la comunidad morisca de los siglos XVI y XVII en España, en América Latina y más allá. Puede ampliarse la información relativa a este XIII Simposio en <http://www.temimi.refer.org>.

Antes sin embargo de continuar, es necesario señalar la gran importancia que para un mayor conocimiento de todo lo relacionado con lo mudéjar y lo morisco ha tenido y tiene el Centro de Estudios Mudéjares, algo de lo que por otra parte ya han dejado constancia muchos de los autores que se ocupan de estos temas. Se trata de una entidad cultural promovida por la Diputación Provincial de Teruel, el Gobierno de Aragón, el Ayuntamiento de Teruel y la Caja de Ahorros de la Inmaculada, que como ella misma indica en la información que ofrece tiene como finalidad desarrollar en toda su amplitud el mejor conocimiento del acervo mudéjar y morisco tanto de la Comunidad Autónoma de Aragón como del resto de España. El Centro de Estudios Mudéjares, adscrito al Instituto de Estudios Turolenses, está dirigido por Esteban Sarasa Sánchez, y cuenta en su Comité Científico con diferentes especialistas en cuestiones mudéjares y moriscas. El Centro desarrolla numerosas actividades, como la organización cada tres años del Simposio Internacional de Mudejarismo, la publicación de trabajos dentro de la serie “Estudios Mudéjares”, el estímulo a la investigación mediante la concesión de ayudas económicas, la creación de un Centro de Documentación Mudejarista y la organización de cursos con el reconocimiento académico de la Universidad de Zaragoza. Además, lleva a cabo igualmente una importante tarea de divulgación de lo mudéjar y lo morisco. A través de su página web, <http://centrodeestudiosmudejares.deteruel.es>, podemos acceder a toda la información referente al Centro, caso de los servicios que presta, sus órganos de gobierno o las actividades que realiza. También al listado de sus publicaciones, dentro de la citada serie “Estudios Mudéjares” o no. Es aquí donde podemos acceder a los índices de los diferentes Simposios Internacionales de Mudejarismo, unos eventos científicos cuya celebración, en Teruel, sin duda alguna es pieza clave en el desarrollo de los estudios mudéjares y moriscos. Son diez los celebrados hasta la fecha, si bien del último de ellos, que tuvo lugar en septiembre de 2005, todavía no se han publicado sus Actas. Igualmente, desde el apartado de Publicaciones podemos acceder a otra pieza clave en ese desarrollo, como es la revista *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos*, editada por el Centro de Estudios Mudéjares y el Área de Estudios Árabes e Islámicos del Departamento de Filologías Integradas de la Universidad de Alicante. Una revista dirigida por María Jesús Rubiera Mata y con la codirección de Esteban Sarasa, que ha llegado ya a su número 16-17 (puede accederse a la revista *Sharq al-Andalus* también a través de <http://www.ua.es/dpto/dfint/arabe/revista>). Por último, esa página web del Centro de Estudios Mudéjares cuenta con un apartado de Enlaces, queriendo destacar nosotros sobre todos los demás uno de ellos,

el que conduce al Portal Literatura de Mudéjares y Moriscos, fundado y dirigido por María Jesús Rubiera, en el marco de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes Saavedra, en continuo crecimiento y de consulta obligada para todos los interesados en las cuestiones mudéjares y moriscas (dirección web, <http://www.cervantesvirtual.com/portal/lmm>).

Volviendo al citado trabajo de Miguel Ángel Ladero en el que recoge y analiza la producción bibliográfica sobre los mudéjares en el período 1968-98 (Ladero Quesada 1999, 533-46, 582-96), comienza este autor por destacar el enorme cambio experimentado en el panorama de los estudios sobre esta minoría, al haberse pasado de una situación a mediados de los sesenta marcada por la escasez de estudios a otra caracterizada por una cierta saturación a finales de los noventa, de tanto como se ha publicado (un enorme caudal de publicaciones que como hemos tenido ocasión de ver ha continuado en fechas posteriores a ese año 1998). Unas publicaciones que en lo geográfico se refieren muchas de ellas a la Corona de Aragón, y en especial a dos de sus reinos, Valencia y Aragón, con comunidades mudéjares numerosas e importantes en su organización social y económica. Con todo, son obras que en su gran mayoría se ocupan de marcos territoriales locales o regionales, siendo en consecuencia raras las referidas al conjunto de la Corona de Aragón, pese a la riqueza de las fuentes documentales. Algo parecido sucede con el estudio de los mudéjares castellanos, mucho menores en número por otra parte que los aragoneses, pues más allá de los propios estudios de Ladero no son apenas considerados con un criterio general. Lo que tenemos por lo tanto son trabajos de ámbito regional, y dentro de cada uno de esos ámbitos, con frecuencia de alcance local. Por último, estudios también sobre los mudéjares de Navarra, unos mudéjares concentrados sobre todo en Tudela y en su merindad. Por lo que se refiere a la valoración de conjunto de lo que representan todos esos trabajos aparecidos entre 1968 y 1998, el profesor Ladero señala los problemas y situaciones que afectan a la historia de esta minoría, que por otra parte son los mismos que afectan a la historia de la minoría judía, caso de la divergencia entre los mitos interpretativos y la realidad que muestran las sucesivas investigaciones; la proliferación de trabajos monográficos; o el predominio del marco regional como ámbito de estudio, algo que parece adecuado, al ser distintas las situaciones que se daban en cada uno de esos marcos. También indica Miguel Ángel Ladero los diferentes aspectos de estudio que se van consumiendo y los que van tomando fuerza. Así, entre los primeros se encuentran la demografía y el reparto, el estatuto legal, la fiscalidad, las formas de trabajo y las dedicaciones profesionales o la integración en el sistema socio-económico cristiano. Y entre los segundos tenemos la organización interna, las estructuras familiares y de grupo, incluyendo análisis prosopográficos, las formas de creencia y cultura, las controversias religiosas y el proselitismo o el grado de integración de hecho en la sociedad y la cultura cristianas. Finalmente, no deja de señalar el autor que el estudio de las minorías religiosas tiene sus límites, y, por lo tanto, mayores riesgos de reiteración. Límites en todo caso, como muy acertadamente indica el profesor Ladero, cuyo alcance no significará en modo alguno el final del

estudio de los mudéjares, pues será necesario volver continuamente sobre él para responder a una cuestión mucho más amplia y siempre en pie, la de las influencias y transferencias culturales entre al-Andalus y la España cristiana.

En lo que es ya el repaso a las obras más significativas sobre mudéjares aparecidas desde el año 1999, debemos obligatoriamente hacer referencia en primer lugar a los Simposios Internacionales de Mudejarismo. En el VII, celebrado en 1996 y cuyas Actas, que recogen más de cuarenta aportaciones, se publicaron en 1999 (*Actas VII Simposio*), fueron tres las secciones que se establecieron, con sus respectivas ponencias y comunicaciones: una primera sección de historia, dividida en dos apartados, historia de los mudéjares por un lado y de los moriscos por otro, tratándose en cada caso las novedades en su estudio y las perspectivas de investigación; una segunda sección dedicada al léxico de arte mudéjar; y una tercera dedicada al léxico propio de mudéjares y moriscos. A destacar es el hecho de que las diferentes ponencias tenían como objetivo el presentar un estado de la cuestión de cada uno de los temas tratados, y así, por lo que a historia de los mudéjares se refiere y a la cuestión del léxico propio de mudéjares y moriscos (sobre arte ya dijimos que nosotros recogemos las obras posteriores a 2002) tenemos respectivamente el estudio de José Hinojosa sobre la economía y el de Luis F. Bernabé y María Jesús Rubiera sobre la lengua (Hinojosa Montalvo 1999b; Bernabé Pons & Rubiera Mata). Por lo que se refiere al VIII Simposio, celebrado en 1999 y con Actas, que en dos volúmenes recogen casi sesenta aportaciones, publicadas en 2002 (*Actas VIII Simposio*), el mismo se centró en la cuestión de la conversión, con el lema “De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.” Se abordaron diferentes aspectos relacionados con la historia, la literatura y el arte. En concreto sobre la historia, y sin entrar ahora en lo relativo al bautismo de los mudéjares, nos encontramos con dos importantes aportaciones, como son las ponencias de María Teresa Ferrer y de Isabel Montes, dedicadas ambas al tema de las comunidades mudéjares en el siglo XV, la primera a las de la Corona de Aragón, abordando en este caso la cuestión de su población (a señalar es el hecho de que la autora dedica unas páginas al repaso de los estudios sobre mudéjares), y la segunda a las de la Corona de Castilla (Ferrer i Mallol 2002c; Montes Romero-Camacho 2002). En cuanto al IX Simposio, celebrado en 2002 y cuyas Actas, que recogen casi cuarenta aportaciones, fueron publicadas en 2004, el mismo tuvo como lema “Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales”. Un Simposio que como los anteriores se ocupó de cuestiones históricas, artísticas y literarias (*Actas IX Simposio*). Finalmente, sólo cabe esperar la publicación de las Actas del X Simposio, que como ya señalamos se celebró en septiembre de 2005, un X Simposio que se articuló en torno a dos secciones, la primera de ellas muy relacionada con lo que aquí estamos haciendo, pues llevaba por título “Historiografía y Prospectiva,” siendo el título de la segunda “Las relaciones históricas entre las tres culturas: cristiana, musulmana y judía.”

Resulta igualmente obligado hacer referencia desde un principio a la revista *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos*. Una publicación que cuenta con

secciones que podemos denominar fijas, como son las dedicadas a los mudéjares, por un lado, y a los moriscos, por otro. También fija es la sección “Textos y Contextos,” así como fijos son los apartados dedicados a bibliografía, reseñas y noticias. La sección de arte, por su lado, falta en algún número de la revista. De este modo *Sharq al-Andalus* aborda los diferentes planos de la realidad mudéjar y también los de la morisca, en unos volúmenes con periodicidad desigual pero todos ellos importantes para ahondar en el conocimiento de los colectivos de los que se ocupa. Son tres los volúmenes aparecidos en los últimos años, el 13, con fecha 1996; el 14-15, con fecha 1997-98; y el 16-17, con fecha 1999-2002 y planteado como homenaje al profesor Leonard P. Harvey, auténtica autoridad en los estudios sobre la literatura de mudéjares y moriscos.

Dentro de lo que es el marco de las publicaciones periódicas no dedicadas en exclusiva al estudio de las minorías mudéjar y morisca, nos encontramos con el número 12 de la *Revista d'Història Medieval*, editada por el Departamento de Historia Medieval de la Universidad de Valencia. Dicho número, que lleva fecha 2001-02, cuenta con un *Dossier* sobre los mudéjares valencianos y peninsulares coordinado por un especialista en la materia, Manuel Ruzafa. Son varios los artículos que lo integran, realizados además desde planteamientos muy diferentes. Mark Meyerson habla sobre la situación en el reino de Valencia entre los años 1391 y 1526 (Meyerson 2001-02), María Teresa Ferrer sobre un hecho concreto acaecido en la morería de Elche a mediados del siglo XV (Ferrer i Mallol 2001-02), José Enrique López de Coca sobre la emigración mudéjar al reino de Granada (López de Coca Castañer 2001-02) y Brian Catlos reflexiona sobre las relaciones entre las diferentes comunidades religiosas presentes en la Corona de Aragón (Catlos 2001-02a). Son con todo otros artículos de ese *Dossier* los que a nosotros más nos interesa destacar, al presentar ciertas similitudes con lo que aquí estamos realizando. Así, Ana Echevarría, ocupándose de los mudéjares de los reinos de Castilla y Portugal, si bien no pretende realizar una recopilación bibliográfica exhaustiva sí busca tratar diferentes temas candentes en el campo del mudejarismo castellano y portugués (Echevarría Arsuaga 2001-02). Manuel González e Isabel Montes, por su parte, y para los mudéjares andaluces de los tres últimos siglos medievales, realizan una aproximación al estado de la cuestión y señalan datos para la elaboración de un modelo teórico (González Jiménez & Montes Romero-Camacho). Esteban Sarasa, director recordamos del Centro de Estudios Mudéjares, lleva a cabo un balance de los estudios sobre mudéjares en el reino de Aragón durante la Edad Media realizados entre 1975 y 2000 (Sarasa Sánchez 2001-02). Por último, Germán Navarro y Concepción Villanueva realizan un repaso a lo que son las investigaciones actuales sobre los mudéjares de Teruel y una aproximación a los mudéjares de Albaracín y Gea (Navarro Espinach & Villanueva Morte 2001-02).

En ese marco de revistas no exclusivamente centradas en el estudio de lo mudéjar y lo morisco nos encontramos también con el número 62 de *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura*, para el año 2002, dedicada a “Mudéjar mundial.” Dicho número contiene una buena cantidad de artículos de temática

mudéjar, eso sí de muy corta extensión, y por seguir con lo que es la práctica habitual nosotros vamos a destacar los que nos parecen más interesantes. Hablamos en concreto de tres artículos, el de Esteban Sarasa, sobre esa presencia islámica en el Aragón medieval cristiano, el de Ricardo Centellas, que se acerca a la bibliografía mudéjar, y el de Gonzalo Máximo Borrás, referido en este caso al arte (Sarasa Sánchez 2002; Centellas; Borrás Gualis 2002).

Dentro de los muchos estudios publicados sobre mudéjares en estos años, algunos presentan una clara singularidad. Son los que se ocupan de mostrar el estado de nuestros conocimientos, pudiéndose realizar además en ellos diferentes consideraciones acerca de la bibliografía existente o reflexiones metodológicas y conceptuales. A algunos de esos estudios ya nos hemos referido en estas últimas páginas, al estar incluidos en algún Simposio Internacional de Mudejarismo o revista de las citadas. Queremos ahora señalar dos más. El primero, el realizado por Manuel Ruzafa sobre los mudéjares de la Corona de Aragón (Ruzafa García 2001). En él se habla de las diferentes comunidades mudéjares, las relaciones entre mudéjares y autoridades cristianas, las actividades económicas mudéjares, sus claves sociales o las relaciones de frontera entre Cristiandad e Islam, pero también se entra en aspectos tan trascendentes como las fuentes para el estudio de la comunidad mudéjar o la metodología a emplear, al igual que se señalan diferentes perspectivas de estudio. El segundo, el llevado a cabo por Isabel Montes sobre los mudéjares (y también sobre los judíos) en el reinado de Isabel la Católica (Montes Romero-Camacho 2004, 256-67, 271-74). En él la autora habla en primer lugar de los mudéjares que vivían en tierras castellanas, para pasar después a hacerlo de aquellos musulmanes granadinos que tras la conquista del reino nazarí pasaron a depender de la Corona de Castilla, ocupándose por último de lo que fue el final del mudejarismo castellano.

Otras publicaciones sobre mudéjares son libros colectivos, contando con la participación de diferentes especialistas. Así, en el año 2003 se publicaba un libro dedicado a los mudéjares aragoneses, coordinado por un gran conocedor de la materia, como es Esteban Sarasa (Sarasa Sánchez 2003a). El propio Esteban Sarasa participaba en la publicación, con una síntesis sobre la trayectoria histórica de esos mudéjares aragoneses en la Edad Media (Sarasa Sánchez 2003b). Se abordaban además otras cuestiones, en concreto artísticas, caso de la arquitectura, por Gonzalo Máximo Borrás, y las artes decorativas, por María Isabel Álvaro (Borrás Gualis 2003a; Álvaro Zamora 2003). Aún más reciente, del año 2005, es otra publicación, obra de Maria Teresa Ferrer, Isabel Montes, Germán Navarro y José Francisco Egea, dedicada en este caso a las fuentes documentales para el estudio de los mudéjares (Ferrer i Mallol-Montes-Romero Camacho-Navarro Espinach-Egea Gilaberte). En concreto Maria Teresa Ferrer se ocupaba de la documentación del Archivo de la Corona de Aragón (Ferrer i Mallol 2005), Isabel Montes de la del Archivo General de la Casa Ducal de Medinaceli (Montes Romero-Camacho 2005), Germán Navarro de la de los archivos notariales (Navarro Espinach 2005) y José Francisco Egea de la de los archivos municipales (Egea Gilaberte).

Contamos también por último con monografías, por supuesto de diferente entidad y alcance. Son trabajos que por lo general se refieren al ámbito territorial de la Corona de Aragón, en consonancia con la importancia cuantitativa y cualitativa de los musulmanes allí presentes y como continuación de una práctica historiográfica ya señalada. Para Valencia nos encontramos con estudios de carácter local, referidos en concreto a Náquera, Albufera o Játiva, y también a la zona de la Valldigna (Fortea; Serna Hernández; O'Connor 2003; García-Oliver). Para Aragón son dos los trabajos. Por un lado, el de María Blanca Basáñez, obra documental (de la que por el momento ha aparecido su primer volumen) sobre las morerías aragonesas en el reinado de Jaime II, realizada a partir de los registros de Cancillería Real del Archivo de la Corona de Aragón (Basáñez Villaluenga 1999a). Por otro, el de Germán Navarro y Concepción Villanueva, sobre los mudéjares de Teruel y Albaracín, un trabajo realizado a partir del método prosopográfico y que podemos poner de ejemplo de todos los realizados por estos dos autores, juntos o en solitario (Navarro Espinach & Villanueva Morte 2003). Para Cataluña, por su lado, tenemos el trabajo de Pascual Ortega sobre las comunidades musulmanas en las encomiendas templarias y hospitalarias de Ascó y Miravet (Ortega Pérez 2000), y el de Marta Monjo sobre la situación de los musulmanes en la baronía de Aytona (Monjo 2004a). Y aún podemos incluir en el apartado de trabajos referidos a la Corona de Aragón el de Brian Catlos sobre Cataluña y Aragón, para una cronología temprana como es el período 1050-1300, trabajo a tener en cuenta al presentar el autor unas ideas muy interesantes acerca de la relación entre cristianos y musulmanes (Catlos 2004a). En cuanto a la Corona de Castilla, tenemos el trabajo de Miguel Fernando Gómez para el Campo de Calatrava, que al abordar en lo cronológico los siglos XV, XVI y XVII se ocupa igualmente de los moriscos (Gómez Vozmediano 2000).

En estos últimos años, con todo, se han publicado algunos estudios referidos a la totalidad del territorio español bajo dominio cristiano, que buscan pues superar la dificultad que supone un conocimiento de lo mudéjar basado en el ámbito local o regional. Son estudios por ello, y por la competencia de sus autores, que debemos poner en primer plano. Así, el de Ana Echevarría (Echevarría Arsuaga 2004a), autora que cuenta entre sus muy numerosos trabajos sobre mudéjares con algunos libros más (Echevarría Arsuaga 1999a, 2006a), y de manera muy especial el de José Hinojosa (Hinojosa Montalvo 2002). Es éste sin duda uno de los trabajos sobre mudéjares más importantes de los publicados en los últimos años, con sus dos volúmenes, uno de Estudio y otro de Documentación. Tras un muy detallado repaso a la historiografía sobre los mudéjares, el autor va ocupándose de las diferentes cuestiones que afectan a esta minoría, lo que permite formarse una visión de conjunto de la misma. Y aunque no se trate en este caso de libros, sino de aportaciones a obras colectivas, por venir de quien vienen resulta del todo pertinente citar aquí dos trabajos de Miguel Ángel Ladero que tienen como marco territorial igualmente el conjunto de la España cristiana (Ladero Quesada 2004a, b).

De la misma manera, se han publicado en estos últimos años diferentes trabajos en los que la comunidad mudéjar aparece junto a las otras comunidades religiosas, la también minoritaria judía y la mayoritaria cristiana. Lo habitual es que los mismos estén referidos a la totalidad del territorio español (Valdeón Baruque 2004, 2006; Lowney), si bien en algún caso lo están a ámbitos geográficos reducidos (González i Hernández). En otros casos con lo que nos encontramos es con que se estudia una parte de esos colectivos, en concreto la femenina (Fuente).

Ya para acabar sólo nos queda referirnos a los trabajos que se ocupan de la conversión de los mudéjares. En este sentido, debemos volver a referirnos a uno de los Simposios Internacionales de Mudejarismo, en concreto al VIII, celebrado en 1999 y que como recordamos tenía por lema “De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.” En él encontramos buena parte de los trabajos a citar. Así, el primero de ellos es el de Miguel Ángel Ladero sobre los bautismos de los musulmanes granadinos en 1500 (Ladero Quesada 2002). Para las conversiones en la Corona de Castilla tenemos el de Ángel Galán, mientras que para la Corona de Aragón es Gregorio Colás el encargado de analizar la cuestión (Galán Sánchez 2002; Colás Latorre 2002). A estos tres trabajos se les puede sumar otro, el de Ernesto Utrillas, comunicación en este caso, frente a los anteriores, ponencias. Un trabajo dedicado a los mudéjares turolenses, los primeros en convertirse en la Corona de Aragón (Utrillas Valero). Más allá de este Simposio, y puesto que se trata de un tema importante, el del paso de los mudéjares a moriscos ha seguido acumulando publicaciones (Galán Sánchez 2001, 2004; Vincent; Peinado Santaella 2004). Con todo, no queremos concluir sin antes hacer mención a diferentes trabajos sobre moriscos aparecidos en las *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Son importantes porque nos muestran cuál era el estado de nuestros conocimientos apenas hace unos años, publicadas esas *Actas* como están en 1999 si bien el Simposio se celebró en 1996. Un estado de nuestros conocimientos que a grandes rasgos se mantiene a día de hoy. Así, Serafín de Tapia se encargó de señalar diferentes propuestas metodológicas y temáticas en relación a los moriscos de la Corona de Castilla, Gregorio Colás ofreció un estado de la cuestión y señaló las nuevas perspectivas sobre los moriscos aragoneses y Santiago La Parra ofreció un estado de la cuestión sobre los moriscos valencianos (de Tapia; La Parra López; Colás Latorre 1999).

## Bibliografía

**Relación bibliográfica sobre esclavitud**

- Andrés Díaz, Rosana de. "Venta de esclavos y sus bienes del Reino de Granada y pasaje de emigrantes entre 1499 y 1501." *Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: Economía*. Teruel: Instituto de Estudios Turolenses, 1992. 707-18.
- Argente del Castillo Ocaña, Carmen. "Los cautivos en la frontera entre Jaén y Granada." Ed. Cristina Segura. *Actas del IV Coloquio de Historia Medieval Andaluza. Relaciones Exteriores del Reino de Granada*. Almería: Instituto de Estudios Almerienses, 1988. 211-25.
- . "Últimos episodios del cautiverio fronterizo en la revuelta mudéjar: 1500-1501." *Roel* 9-10 (1988-89): 109-18.
- . "Cautiverio y martirio de doncellas en la frontera." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *IV Estudios de Frontera. Historia, tradiciones y leyendas en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 2002. 31-72.
- Barrera Maturana, José Ignacio. "Participación de cautivos cristianos en la construcción de la muralla nazarí del Albayzín (Granada): sus graffiti." *Arqueología y territorio medieval* 11.1 (2004): 125-58.
- Barrios Escalante, María Concepción. "La toma de Málaga y la liberación de los cautivos por los Reyes Católicos: cuadro de José Moreno Carbonero." *Jábega* 55 (1987): 74-80.
- Batlle i Gallart, Carme. "Els esclaus domèstics a Barcelona vers 1300." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 265-96.
- Ben Driss, Abdelghaffar. "Los cautivos entre Granada y Castilla en el siglo XV según las fuentes árabes." Coord. Pedro Segura. *Actas del Congreso 'La frontera oriental nazarí como sujeto histórico (S. XIII-XVI)'*. Almería: Instituto de Estudios Almerienses, Diputación de Almería, 1997. 301-10.
- Bensch, Stephen P. "From prizes of war to domestic merchandise: the changing face of slavery in Catalonia and Aragon, 1000-1300." *Viator* 25 (1994): 63-93.
- Blumenthal, Debra. "'Demandes de libertat': demandas de esclavos en el medioevo tardío valenciano." *Debate y Perspectivas: cuadernos de historia y ciencias sociales* 4 (2004a): 23-36.
- . "Defending their Masters' Honour: Slaves as Violent Offenders in Fifteenth-Century Valencia." Eds. Mark D. Meyerson, Daniel Thiery, & Oren Falk. 'A Great Effusion of Blood'? *Interpreting Medieval Violence*. Toronto: University of Toronto Press, 2004b. 34-56.
- . "'Slaves Molt Fortes, Senyors Invalts': Sex, Lies and Paternity Suits in Fifteenth-Century Spain." Eds. Marta V. Vicente, & Luis R. Corteguera. *Women, Texts*

- and Authority in the Early Modern Spanish World*. Aldershot: Ashgate, 2004c. 17-35.
- . “‘La Casa dels Negres’: Black African Solidarity in Late Medieval Valencia.” Eds. T. F. Earle & K. J. P. Lowe. *Black Africans in Renaissance Europe*. Cambridge: Cambridge University Press, 2005. 225-46.
- Bosch, María del Carmen. “Servam et captivam meam.” Eds. María Luisa Sánchez & Gonçal López. *Captius i esclaus a l’antiguitat i al món modern. Actes del XIX Col·loqui Internacional del GIREA*. Napoli: Jovene Editore, 1996. 177-204.
- Bresc, Henri. “L’esclave dans le monde méditerranéen des XIVe et XVe siècles: problèmes politiques, religieux et moraux.” *Actes del XIII Congrés d’Història de la Corona d’Aragó. Ponències*. Palma de Mallorca: Institut d’Estudis Baleàrics, 1990. 89-102.
- Brodman, James William. “Municipal Ransoming Law on the Medieval Spanish Frontier.” *Speculum* 60-2 (1985): 318-30.
- . *Ransoming captives in Crusader Spain. The Order of Merced on the Christian-Islamic Frontier*. Philadelphia: University of Pennsylvania Press, 1986.
- . *L’Ordre de la Mercè. El rescat de captius a l’Espanya de les Croades*. Barcelona: Quaderns Crema, 1990.
- . “Ransomers or Royal Agents: The Mercedarians and the Aragonese Crown in the Fourteenth Century.” Eds. P. E. Chevedden, D. J. Kagay, & P. G. Padilla. *Iberia and the Mediterranean World of the Middle Ages. Essays in Honor of Robert I. Burns, S. J.* Leiden-New York-Köln: Brill, 1996. II, 239-51.
- . “Community, Identity and the Redemption of Captives: Comparative perspectives across the Mediterranean.” *Anuario de Estudios Medievales* 36/1 (2006): 241-52.
- Burns, Robert Ignatius, S. J. “La manumisión de un musulmán: un documento doble de Valencia en el 1300.” *Sharq al-Andalus. Estudios Árabes* 5 (1988): 141-45.
- . “Regalo para una madre: una muchacha esclava musulmana del nieto de Abu Zayd, el señor de Borriol (1301).” *Sharq al-Andalus. Estudios Árabes* 6 (1989): 115-17.
- . “Interactive slave operations: Muslim-Christian-Jewish contracts in Thirteenth-Century Barcelona.” *Medieval Encounters*. 5:2. Leiden: Brill, 1992. 135-55.
- . “Muslims as Property: Slavery Episodes in the Realms of Aragon 1244-1291.” *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 61-79.
- Cabrera Muñoz, Emilio. “Cautivos cristianos en el reino de Granada durante la segunda mitad del siglo XV.” Ed. Cristina Segura. *Actas del IV Coloquio de Historia Medieval Andaluza. Relaciones Exteriores del Reino de Granada*. Almería: Instituto de Estudios Almerienses, 1988. 227-36.
- . “De nuevo sobre cautivos cristianos en el Reino de Granada.” *Meridies* 3 (1996): 137-60.
- Cabrillana Ciézar, Nicolás. “La esclavitud en Almería según los protocolos notariales (1519-1575). Tipología documental.” *Actas de las I Jornadas de Metodología*

- Aplicada de las Ciencias Históricas. Paleografía y Archivística.* Santiago de Compostela: Universidad de Santiago de Compostela, 1975. V, 304-17.
- Cariñena Balaguer, Rafael. "La participació corsària en la configuració del mercat d'esclaus valencià a les primeries del segle XIV: Pere Erau i la subhasta de barbarescs a València l'any 1307." *Actas del XV Congreso de Historia de la Corona de Aragón.* Zaragoza: Departamento de Cultura y Educación, 1997. I.2, 68-82.
- Cariñena Balaguer, Rafael, & Andrés Díaz Borrás. "Corsaris valencians i esclaus barbarescs a les darreries del segle XIV: una subhasta d'esclaus a València el 1385." *Estudis Castellonencs* 2 (1984-85): 439-56.
- . "Pirateria, esclavatge i captivitat entre la Corona d'Aragó i Barbaria en la literatura catalana medieval: una aproximació al seu estudi." *Actas do XIX Congreso Internacional de Lingüística e Filologia Románicas.* La Coruña: Fundación Pedro Barrié de la Maza, Conde de Fenosa, 1994. VII, 657-82.
- . "Serfs, esclaus i captius als *Furs de València.*" *Estudis de Llengua i Literatura Catalanes* 34 (1997): 5-36.
- Cateura Bennasser, Pau. "Política, guerra y esclavitud: cautivos griegos en la Mallorca de 1388." *Homenaje a Juan Nadal.* Atenas: Asociación Hispano-Helénica, 1992. 123-66.
- Catlos, Brian A. "Esclavo o ciudadano: fronteras de clase en la Corona de Aragón (siglo XIII)." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 151-65.
- Charouiti Hasnaoui, Milouda. "Esclavos y cautivos según la ley islámica: condiciones y consecuencias." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 1-18.
- Colesanti, Gemma. "Las esclavas y los esclavos en los libros de cuentas de Catalina Lull (1472-1486)." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 547-56.
- Cortés Alonso, Vicenta. "Algunas ideas sobre la esclavitud y su investigación." *Bulletin de l'Institut Historique Belge de Rome XLIV* ("Miscellanea Charles Verlinden") (1974): 127-44.
- . "Los pasajes de esclavos en Valencia en tiempo de Alfonso V." *Anuario de Estudios Medievales* 10 (1980): 791-819.
- . "Valencia y el comercio de esclavos negros en el siglo XV." Coord. Francisco de Solano. *Estudios sobre la abolición de la esclavitud.* Madrid: Centro de Estudios Históricos, Departamento de Historia de América, 1986. 33-85.
- Cortés López, José Luis. *Los orígenes de la esclavitud negra en España.* Madrid-Salamanca: Mundo Negro-Ediciones Universidad de Salamanca, 1986.

- . *La esclavitud negra en la España peninsular del siglo XVI*. Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 1989.
- . “Esclavos en medios eclesiásticos entre los siglos XII-XIV: apuntes para el estudio de la esclavitud en la Edad Media.” *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 5 (1992): 423-39.
- . “Fiscalidad de esclavos en la Baja Edad Media.” *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 7 (1994a): 259-79.
- . “Importancia de la esclavitud en la expansión portuguesa en África y su repercusión en el mundo hispánico.” *Las relaciones entre Portugal y Castilla en la época de los descubrimientos y la expansión colonial*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 1994b. 249-69.
- Costa-Brochado, Claudia. “Um processo por ‘rapto de doncella’ na Barcelona do s. XV. O caso de uma falsa promessa matrimonial entre um mercader e uma antiga escrava sarda.” *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 16-17 (1995-96): 33-57.
- Costa i Paretas, Maria-Mercé. “Els esclaus del monestir de Jonqueres.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 297-308.
- Cuadrada, Coral. “Esclaus i esclaves a la Baixa Edat Mitjana: els diferents destins de canvi de vida.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 325-40.
- Diago Hernando, Máximo. “Esclavitud y frontera en la Península Ibérica bajomedieval: el caso de la Corona de Aragón.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 135-50.
- Díaz Borrás, Andrés. “Notas sobre los primeros tiempos de la atención valenciana a la redención de cautivos cristianos (1323-1399).” *Estudis Castellonencs* 3 (1986): 337-54.
- . *Los orígenes de la piratería islámica en Valencia. La ofensiva musulmana trecentista y la reacción cristiana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1993.
- . “La organización de la caridad redentiva en la ciudad de Valencia a finales del siglo XIV.” Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *Primeras Jornadas Estudios de Frontera. Alcalá la Real y el Arcipreste de Hita*. Jaén: Diputación Provincial, 1996. 157-76.
- . “Pere Marrades y su dramática aventura en la frontera granadina durante los primeros años del siglo XV. Unas puntualizaciones respecto de algunas incorrecciones históricas.” Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *II*

- Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera.* Jaén: Diputación Provincial, 1998. 231-43.
- . “Los redentores valencianos de cautivos sarracenos durante el siglo XV.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000a. 511-26.
- . “Los cautivos musulmanes redimidos en Valencia.” Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei ‘cattivi’ tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario.* Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000b. 737-47.
- . *El miedo al Mediterráneo: la caridad popular valenciana y la redención de cautivos bajo poder musulmán, 1323-1539.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2001.
- Ensenyat Pujol, Gabriel. “Algunes mesures restrictives contra l’importació d’esclaus turcs a Mallorca (1462-1481).” *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana* 41 (1985): 199-206.
- Espejo Lara, Juan Luis. “Cautivos y alfaqueques en la frontera granadina: Antequera (1486).” *Revista de Estudios Antequeranos* 2 (1994): 371-82.
- Falcón Pérez, María Isabel. “Los esclavos domésticos en Zaragoza en el siglo XV.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 367-400.
- Fejic, Nenad. “Notes sur la Traite des Esclaves de Bosnie à Barcelone au Moyen Age. (D’après les documents des Archives de Protocoles).” *Estudis Històrics i Documents dels Arxius de Protocols* 10 (1982): 107-26.
- Ferrer Abárzuza, Antoni. *Captius, sarrains, batejats, persones de talla... Sobre l’esclavitud a l’Eivissa medieval.* Ibiza: Institut d’Estudis Eivissencs, 1995.
- Ferrer i Mallol, Maria Teresa. “La redempció de captius a la Corona catalano-aragonesa (segle XIV).” *Anuario de Estudios Medievales* 15 (1985): 237-97.
- . “Els redemptors de captius: mostolafs, eixees o alfaquecs (segles XII-XIII).” *Medievalia* 9 (1990): 85-106.
- . “Esclaus i lliberts orientals a Barcelona. Segles XIV i XV.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 167-212.
- Teresa Ferrer, Maria, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana.* Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000.
- Franco Silva, Alfonso. *La esclavitud en Sevilla y su tierra a fines de la Edad Media.* Sevilla: Diputación Provincial, 1979a.
- . *Regesto documental sobre la esclavitud sevillana (1453-1513).* Sevilla: Publicaciones de la Universidad, 1979b.

- . “La esclavitud en Castilla durante la Baja Edad Media: aproximación metodológica y estado de la cuestión.” *Historia. Instituciones. Documentos* 6 (1979c): 113-27.
- . *Los esclavos de Sevilla*. Sevilla: Diputación Provincial, 1981.
- . “La intervención de Portugal en el comercio de esclavos de Andalucía a fines del Medievo.” *Actas del III Coloquio de Historia Medieval Andaluza. La sociedad medieval andaluza: grupos no privilegiados*. Jaén: Diputación Provincial, 1984a. 339-49.
- . *La esclavitud en Andalucía al término de la Edad Media*. Madrid: Marcial Pons, 1984b.
- . “La esclavitud en Andalucía al término de la Edad Media.” *Actes du Colloque International sur la traite des Noirs. De la traite à l’esclavage*. Nantes: Centre de recherche sur l’histoire du monde atlantique, 1985. I, 255-68.
- . “Aspectos diversos sobre la esclavitud en las ciudades andaluzas en los siglos XV y XVI.” Coord. Francisco de Solano. *Estudios sobre la abolición de la esclavitud*. Madrid: Centro de Estudios Históricos, Departamento de Historia de América, 1986. 15-32.
- . “La mujer esclava en la sociedad andaluza de fines del Medievo.” Eds. Ángela Muñoz Fernández, & Cristina Segura Graño. *El trabajo de las mujeres en la Edad Media Hispana*. Madrid: Asociación Cultural Al-Mudayna, 1988. 287-301.
- . “Precedentes de la abolición de la esclavitud: los libertos andaluces en los siglos XV y XVI.” Coord. Francisco de Paula Solano. *Esclavitud y derechos humanos. La lucha por la libertad del negro en el siglo XIX. Actas del Coloquio Internacional sobre abolición de la esclavitud*. Madrid: Centro de Estudios Históricos, Departamento de Historia de América, 1990. 19-24.
- . *La esclavitud en Andalucía: 1450-1550*. Granada: Universidad de Granada, 1992.
- . “La esclavitud en la Península Ibérica a fines del medievo. Estado de la cuestión y orientaciones bibliográficas.” *Medievalismo* 5 (1995): 201-09.
- . “Los negros libertos en las sociedades andaluzas entre los siglos XV al XVI.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 573-92.
- Furió Diego, Antoni. “Esclaus i assalariats. La funció econòmica de l’esclavitud en la Península Ibèrica a la Baixa Edat Mitjana.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 19-38.
- . “Mercancías humanas: el nuevo auge de la esclavitud al final de la Edad Media.” Ed. Manuel Chust. *De la cuestión señorial a la cuestión social. Homenaje al profesor Enric Sebastià*. Valencia: Publicacions de la Universitat, 2002. 23-38.

- Gallego Dueñas, Javier. "El cambio de estructura poblacional y los esclavos en el inicio de la modernidad: el caso de la villa de Rota." Coords. Jesús Pradells & José Hinojosa. *1490, en el umbral de la modernidad: el Mediterráneo europeo y las ciudades en el tránsito de los siglos XV-XVI*. Alicante: Consell Valencià de Cultura, 1994. II, 765-76.
- García Antón, José. "Cautiverios, canjes y rescates en la frontera entre Lorca y Vera en los últimos tiempos nazaríes." *Homenaje al Profesor Juan Torres Fontes*. Murcia: Universidad de Murcia, 1987. I, 547-59.
- García de la Borbolla, Ángeles. "La espiritualidad de los cautivos de Santo Domingo en la obra de Pero Marín." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *II Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 1998. 257-67.
- . "Santo Domingo de Silos y las milagrosas redenciones de cautivos en tierras andalusíes (siglo XIII)." Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei 'captivi' tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario*. Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000. 539-48.
- García Fernández, M. "La Alfaqquería Mayor de Castilla en Andalucía a fines de la Edad Media. Los alfaqueques reales." Ed. José Enrique López de Coca. *Estudios sobre Málaga y el Reino de Granada en el V Centenario de la conquista*. Málaga: Diputación Provincial, 1987. 37-54.
- García Pardo, Manuela. "La redención de cautivos: una muestra de la religiosidad popular medieval en Úbeda." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *V Estudios de Frontera. Funciones de la red castral fronteriza*. Jaén: Diputación Provincial, 2004. 275-87.
- Ginebra i Molins, Rafel. "Esclavitud a Vic (1401-1405)." *Ausa* 15 (1992): 111-38.
- Gómez de Valenzuela, Manuel. "Esclavos moros en Aragón (ss. XI al XVI)." *Argensola* 102 (1989): 115-32.
- González Arévalo, Raúl. "El valor económico como factor diferenciador entre el cautiverio y la esclavitud en época de los Reyes Católicos." *Baetica* 23 (2001): 443-50.
- . "Reflexiones en torno al cautiverio y la esclavitud en Málaga a fines de la Edad Media." *Studia Historica. Historia Medieval* 22 (2004a): 91-108.
- . "El cautiverio en los 'Libros de Repartimiento' del Reino de Granada a finales del siglo XV." *Baetica* 26 (2004b): 241-56.
- . "Cautivos moros y judíos en Málaga en tiempo de los Reyes Católicos." *Baetica* 27 (2005): 345-62.
- . *La esclavitud en Málaga a fines de la Edad Media*. Jaén: Universidad de Jaén, 2006a.
- . "Portugal y el comercio de esclavos en Málaga a fines de la Edad Media." Eds. Manuel González, & Isabel Montes. *La Península Ibérica entre el Mediterráneo y el Atlántico. Siglos XIII-XV*. Sevilla, Cádiz: Diputación de Cádiz, Sociedad Española de Estudios Medievales, 2006b. 103-09.

- . *El cautiverio en Málaga a fines de la Edad Media*. Málaga: Diputación Provincial, 2006c.
- González Jiménez, Manuel. "Esclavos andaluces en el reino de Granada." *Actas del III Coloquio de Historia Medieval Andaluza. La sociedad medieval andaluza: grupos no privilegiados*. Jaén: Diputación Provincial, 1984. 327-38.
- Gozalbes Busto, Guillermo. "Redenciones mercedarias en la frontera granadina en el siglo XV." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *Primeras Jornadas Estudios de Frontera. Alcalá la Real y el Arcipreste de Hita*. Jaén: Diputación Provincial, 1996. 239-47.
- Gozalbes Cravioto, Enrique. "La liberación de los últimos cautivos cristianos de Granada (1482-1492)." Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei 'cattivi' tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario*. Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000. 749-65.
- Grima Cervantes, Juan Antonio. "Notas sobre la esclavitud y la piratería berberisca en la tierra de Mojácar (1494-1568)." *Homenaje al Padre Tapia. Almería en la Historia*. Almería: Cajalmería, 1988. 345-55.
- Guilleré, Christian. *Girona medieval: crisi i desenvolupament (1360-1460)*. Girona: Diputació de Girona, 1992.
- Hair, P. E. H. "Black Africans at Valencia, 1482-1516: An Onomastic Inquiry." *History in Africa: A Journal of Method* 7 (1980): 119-31.
- Heers, Jacques. *Esclavos y sirvientes en las sociedades mediterráneas durante la Edad Media*. Valencia: Ediciones Alfonso el Magnánimo, 1989.
- Hernando Delgado, Josep. "Els esclaus sarraïns. De l'esclavitud a la llibertat. Blancs, negres, llors i turcs." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 213-44.
- . "L'estat físic dels esclaus: malalties i defectes. La redhibició i l'evicció i la compravenda d'esclaus, (S. XIV-XV)." *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 23-24 (2002-03): 415-39.
- . *Els esclaus islàmics a Barcelona: blancs, negres, llors i turcs. De l'esclavitud a la llibertat (S. XIV)*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2003.
- Hillgarth, Jocelyn Nigel. "A Greek Slave in Majorca in 1419-1426: New Documents." *Mediaeval Studies* 50 (1988): 546-58.
- Hinojosa Montalvo, José. "Tácticas de apresamiento de cautivos y su distribución en el mercado valenciano (1410-1424)." *Qüestions Valencianes* 1 (1979): 5-45.
- . "De la esclavitud a la libertad en el reino de Valencia durante los siglos medievales." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000a. 431-70.
- . "La esclavitud en Alicante a fines de la Edad Media." Ed. José Hinojosa Montalvo. *Esclavos, nobles y corsarios en el Alicante medieval*. Alicante:

- Fundación de Estudios Medievales Jaime II, Universidad de Alicante, 2000b. 93-115.
- Izquierdo Labrado, Julio. *La esclavitud en la Baja Andalucía. Vol. 1. Su proyección atlántico-africana (Huelva, Palos y Moguer, siglos XV-XVIII)*. Huelva, Sevilla: Diputación Provincial de Huelva, Junta de Andalucía, 2004a.
- . *La esclavitud en la Baja Andalucía. Vol. 2. El difícil camino hacia la libertad*. Huelva, Sevilla: Diputación Provincial de Huelva, Junta de Andalucía, 2004b.
- Jasso Garau, Vicent, & Catalina Torrens Vallori. "Els esclaus als contes populars mallorquins." *Estudis Baleàrics* 9 (1983): 65-87.
- Jené, Aurèlia. "La conquesta de Manurqa el febrer de 1287." *Estudi General* 5-6 (*La formació i expansió del feudalisme català*) (1985-86): 389-401.
- Jover, Gabriel, Antoni Mas, & Ricard Soto. "Feus, reserva senyorial i esclavitud. Mallorca a la segona meitat del segle XIV." Eds. Conxita Mir, & Enric Vizedo. *Control Social i Quotidianitat. Terceres Jornades sobre Sistemes Agraris, Organització Social i Poder Local als Països Catalans*. Llérida: Institut d'Estudis Ilerdencs, 2002. 141-80.
- Ladero Quesada, Miguel Ángel. *Granada. Historia de un país islámico (1232-1571)*. 3ª edición revisada y ampliada. Madrid: Gredos, 1989.
- . "Los esclavos de la casa ducal de Medina Sidonia (1492-1511)." *Homenaje al Profesor Jacinto Bosch Vilà*. Granada: Universidad de Granada, 1991. I, 225-32.
- Llobet i Portella, Josep Maria. "Ocho documentos barceloneses sobre ventas y cesiones de esclavos (1395)." *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 13 (2000): 139-50.
- . "Doce documentos cervarienses relacionados con el comercio de esclavos (1370-1400)." *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 17 (2004): 273-92.
- Llonch, Salut. "Eiximenis i l'esclavitud: els capítols 341-348 del 'Dotzè del Crestià'." *Llengua & Literatura* 3 (1988-1989): 449-58.
- Llovet, Joaquim. "Esclaus a Mataró a finals del s. XIV." *Fulls del Museu Arxiu de Santa Maria (Mataró)* 26 (1986): 22-24.
- Lobo Cabrera, Manuel. *La esclavitud en las Canarias orientales en el siglo XVI (negros, moros y moriscos)*. Las Palmas de Gran Canaria: Cabildo Insular de Gran Canaria, 1982.
- . "Ideología y praxis en la proyección comercial y esclavista de Canarias hacia África Occidental." Coord. Francisco de Solano. *Estudios sobre la abolición de la esclavitud*. Madrid: Centro de Estudios Históricos, Departamento de Historia de América, 1986. 87-102.
- López i Bonet, Josep Francesc. "Un fruit de l'expansió mediterrània. Esclaves gregues a Mallorca a mitjan segle XIV i la triple mutilació jurídica: nació, estat i gènere." Ed. Rafael Narbona. *Actes del XVIII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. La Mediterrània de la Corona d'Aragó, segles XIII-XVI & VII*

- Centenari de la Sentència Arbitral de Torrellas, 1304-2004*. Valencia: Universitat de València, Fundació Jaume II el Just, 2005. II, 1459-1518.
- López Dapena, Asunción. "Cautiverio y rescate de D. Juan Manrique, capitán de la frontera castellana, 1456-1457." *Cuadernos de Estudios Medievales* 12-13 (1984): 243-53.
- López de Coca Castañer, José Enrique. "Andalucía y el norte de África: la redención de cautivos a fines de la Edad Media." *Andalucía medieval: Actas del III Congreso de Historia de Andalucía*. Córdoba: Obra Social y Cultural Cajasur, 2003. VI.1, 251-92.
- López Pérez, María Dolores. "Sobre la trata de esclavos magrebíes: el aprovisionamiento de los mercados catalanoaragoneses (siglo XIV)." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 39-73.
- Lora Serrano, Gloria. "Notas sobre el comercio de esclavos en Córdoba a fines del siglo XV." *Actas del II Coloquio de Historia Medieval Andaluza. Hacienda y Comercio*. Sevilla: Diputación Provincial, 1982. 177-91.
- Marcos Aldón, Manuel. "Documentos de cautivos granadinos en el Archivo de Protocolos de Córdoba." *Legajos 2* (1992): 7-12.
- Martín Casares, Aurelia. *La esclavitud en la Granada del siglo XVI. Género, raza y religión*. Granada: Universidad de Granada, 2000.
- Martínez Almira, María Magdalena. "A propósito del rescate de cautivos conforme a las fuentes musulmanas de época Nasri." *Anuario de Historia del Derecho Español* 73 (2003): 457-95.
- Martínez Carrillo, María de los Llanos. "Rescate de cautivos-comercio de esclavos (Murcia, siglos XIV-XV)." *Estudios de Historia de España* 2 (1989): 35-64.
- . "Historicidad de los 'Miráculos Romançados' de Pedro Marín (1232-1293): el territorio y la esclavitud granadinos." *Anuario de Estudios Medievales* 21 (1991): 69-95.
- Marzal Palacios, Francisco Javier. "La frontera valenciana y la esclavitud: aspectos económicos (1409-1425)." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *II Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 1998. 553-63.
- . "Una presencia constante: los esclavos sarracenos en Valencia." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 16-17 (1999-2002): 75-95. [Homenaje a Leonard P. Harvey.]
- . "El ciclo de la esclavitud sarracena en la Valencia bajomedieval: esclavización, rescate y vuelta a casa de los esclavos de Cherchell (1409-1425)." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000a. 493-509.

- . "Esclavos nazaríes en Valencia a inicios del siglo XV: un reflejo de la frontera marítima bajomedieval." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *III Estudios de Frontera. Convivencia, defensa y comunicación en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 2000b. 475-89.
- . "Solidaridad islámica, negocio cristiano: la liberación de esclavos musulmanes por mudéjares en la Valencia de inicios del Cuatrocientos." Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei 'cattivi' tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario*. Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000c. 777-87.
- . "La redempció d'esclaus sarraïns per musulmans del Camp de Túria entre els segles XIV i XV." *Mirades al Camp de Túria. Revista d'estudi, assaig i investigació del Camp de Túria* 2 (2000d): 23-30.
- . "El mercado de esclavos de la ciudad de Valencia entre los siglos XIV y XV." Coord. Salvador Claramunt. *Actes del XVII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. El món urbà a la Corona d'Aragó del 1137 als Decrets de Nova Planta*. Barcelona: Publicacions de la Universitat de Barcelona, 2003. II, 211-27.
- . "El colectivo esclavo presente en la ciudad de Valencia en la década de 1430 (procedencia, sexo y edad)." Ed. Rafael Narbona. *Actes del XVIII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. La Mediterrània de la Corona d'Aragó, segles XIII-XVI & VII Centenari de la Sentència Arbitral de Torrellas, 1304-2004*. Valencia: Universitat de València-Fundació Jaume II el Just, 2005. II, 1439-57.
- . "Tráfico de esclavos entre Valencia y Sevilla (finales del siglo XIV-principios del siglo XV)." Eds. Manuel González, & Isabel Montes. *La Península Ibérica entre el Mediterráneo y el Atlántico. Siglos XIII-XV*. Sevilla, Cádiz: Diputación de Cádiz, Sociedad Española de Estudios Medievales, 2006. 155-63.
- Mas i Forners, Antoni. *Esclaus i catalans. Esclavitud i segregació a Mallorca durant els segles XIV i XV*. Palma de Mallorca: Lleonard Muntaner Editor, 2005.
- Matas, María Antonia, y Aina M. Vidal. "Esclaus a Inca al llarg del segle XV." *Primeres Jornades d'Estudis Locals*. Inca: Ajuntament, 1994.
- Meyerson, Mark D. "Slavery and the Social Order: Mudejars and Christians in the Kingdom of Valencia." *Medieval Encounters* 1/1 (1995): 144-73.
- . "Slavery and Solidarity: Mudejars and Foreign Muslim Captives in the Kingdom of Valencia." *Medieval Encounters* 2/3 (1996): 286-343.
- Molénat, Jean-Pierre. "Mudéjares, cautivos y libertos." Coords. José Luis Arántegui & Louis Cardillac. *Toledo, siglos XII-XIII: musulmanes, cristianos y judíos: la Sabiduría y la Tolerancia*. Madrid: Alianza Editorial, 1992. 118-30.
- Molina Molina, Ángel Luis. "Contribución al estudio de la esclavitud en Murcia a fines de la Edad Media (1475-1516)." *Murgetana* 53 (1978): 111-34.
- Moreno Ollero, Antonio. *Sanlúcar de Barrameda a fines de la Edad Media*. Cádiz: Diputación Provincial, 1983.

- Munsuri Rosado, M<sup>a</sup> Nieves, & F. J. Marzal Palacios. "Los esclavos sarracenos entre el Islam y el Cristianismo: el caso de Bernat Sans." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 303-14.
- Mutgé i Vives, Josefina. "Les ordinacions del municipi de Barcelona sobre els esclaus." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 245-64.
- Nieto Pérez, María Reyes. "Redimir al cautivo: fundamento de la estructura del relato en la Vida de Santo Domingo de Silos de Gonzalo de Berceo." *Silos. Un milenio. (Actas del Congreso Internacional sobre la Abadía de Santo Domingo de Silos)*. Burgos: Universidad de Burgos-Abadía de Silos, 2003. III, 525-38.
- Obra Sierra, J. de la. "Protocolos notariales, fuentes para el estudio de la esclavitud: el esclavo extranjero en la Granada de principios del siglo XVI." *Anuario de Historia Contemporánea* 12 (1985): 5-27.
- Olaechea Labayen, Juan Bautista. "Los indios que trajo Colón en el primer viaje: ¿esclavos o colaboradores voluntarios?" *Revista de Historia Naval* 66 (1999a): 67-80.
- . "Una reina contra el sistema: Isabel la Católica y la esclavitud de los indios." *Arbor: Ciencia, pensamiento y cultura* 629 (1999b): 133-70.
- Padilla, Paul G. "El transporte de esclavos musulmanes a través de Valencia en los primeros años del reinado de Alfonso el Magnánimo, 1421-1440." *Sharq al-Andalus. Estudios Árabes* 4 (1987): 59-71.
- . "The transport of Muslim Slaves in Fifteenth-Century Valencia." Eds. P. E. Chevedden, D. J. Kagay, & P. G. Padilla. *Iberia and the Mediterranean World of the Middle Ages. Essays in Honor of Robert I. Burns, S. J.* Leiden-New York-Köln: Brill, 1996. II, 379-93.
- Páez García, Mateo A. "Esclavos y cautivos en Córdoba en el tránsito a la Modernidad." Eds. María Luisa Sánchez, & Gonçal López. *Captius i esclaus a l'antiguitat i al món modern. Actes del XIX Col·loqui Internacional del GIREA*. Napoli: Jovene Editore, 1996. 205-32.
- . "Corredores y corretaje de esclavos en Córdoba a comienzos del siglo XVI." *Ifigea* 9 (1993): 155-75.
- . "Notas en torno a aspectos sociales de la esclavitud en Córdoba a comienzos del siglo XVI." *Actas del II Congreso de Historia de Andalucía, Historia Medieval*. Córdoba: Consejería de Cultura y Medio Ambiente, 1994. II, 203-13.
- Pérez Gallego, Manuel. "Aproximación al problema de la esclavitud en Antequera a finales de la Edad Media." *Hespérides. Anuario de Investigaciones* 2 (1994): 385-94.

- . "La esclavitud en la Antequera de finales de la Edad Media (1486-1526)." *Revista de Estudios Antequeranos* 3/1 (1995): 151-94.
- Phillips, William D. *La esclavitud desde la época romana hasta los inicios del comercio transatlántico*. Madrid: Siglo XXI, 1989.
- . *Historia de la esclavitud en España*. Madrid: Playor, 1990.
- Piles Ros, Leopoldo. "Un factor económico específico: la liberación de esclavos a comienzos del XV en Valencia." *Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: Economía*. Teruel: Instituto de Estudios Turolenses, 1992. 281-92.
- Pinilla, Rafael. "Aproximación al estudio de los cautivos cristianos fruto de guerra santa-cruzada en Al-Andalus." Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei 'captivi' tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario*. Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000. 311-21.
- Pino, Enrique del. *Esclavos y cautivos en Málaga*. Málaga: Algazara, 2001.
- Pistarino, Geo. "Tratta di schiavi tra Genova e la Spagna nel secolo XV." *Medievalia* 7 (1987): 125-49.
- Planas Rosselló, Antonio. "El Mestre de Guaita y la custodia de los esclavos en Mallorca." *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana* 52 (1996): 95-128.
- Plazolles Guillén, Fabiana. "Trayectorias sociales de los libertos musulmanes y negroafricanos en la Barcelona tardomedieval." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000a. 615-42.
- . "Barcelona a finales de la Edad Media: ¿entre mestizaje y conservación biológica?" Coords. Berta Ares & Alessandro Stella. *Negros, mulatos, zambaigos. Derroteros africanos en los mundos ibéricos*. Sevilla: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000b. 21-57.
- Pueyo Colomina, Pilar. "Litterae 'pro captivis' en los registros de Pedro de La Jugie y Guillermo d'Aigrefeuille, arzobispos de Zaragoza (años 1346-1349)." *Memoria Ecclesiae* 11 (1997): 355-66.
- . "Litterae Acaptandi concedidas por el arzobispo de Zaragoza Dalmau de Mur en los años 1433-1440." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 401-30.
- Pujol, Margalida. "L'esclavitud en el Regne de Mallorca durant el govern del Rei Martí I, 1396-1410." *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana* 52 (1996): 129-40.
- Rodríguez Pages, Gerardo Fabián. "Esclavos y cautivos en la Crónica de Ramon Muntaner." *Temas Medievales* 8 (1998): 189-98.
- . "Cautiverio y liberación en la España Bajomedieval: una primera aproximación a Los Milagros de Guadalupe." *Fundación* 2 (1999-2000): 245-52.

- . “‘Como passase tan mala vida’. Cautiverio y vida cotidiana vistos a través de Los Milagros de Guadalupe (España, siglos XV y XVI).” *Fundación* 6 (2002-03): 153-63.
- . “‘Quien furta christiano captivo para lo traer a libertad, nunca es tenido de tornar aquel christiano a la prision’. Cautividad, frontera y religiosidad en la Península Ibérica (siglos XIV-XVI).” *Actas de la I Jornada de Estudios sobre Religiosidad, Cultura y Poder*. Buenos Aires: Universidad de Buenos Aires, 2004.
- . “Frontera, cautiverio y devoción: ‘Los Milagros de Guadalupe’ (España, siglo XV).” Coords. Ariel Guance, & Pablo Ubierna. *Sociedad y memoria en la Edad Media: estudios en homenaje a Nilda Guglielmi*. Buenos Aires: Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, 2005. 327-34.
- Rosselló, Ramon, & Jaume Bover. “Esclaus albanesos a Mallorca i Menorca a l’Edat Mitjana.” *Estudis Baleàrics* 9 (1983): 57-64.
- Russell-Wood, A. J. R. “Iberian expansion and the issue of black slavery: changing portuguese attitudes 1440-1700.” Ed. Jeremy Black. *The Atlantic Slave Trade, I: Origins-1600*. Aldershot and Burlington: Ashgate Publishing, 2006. 35-65.
- Ruzafa García, Manuel. “La esclavitud en la Valencia bajomedieval: mudéjares y musulmanes.” En Maria Teresa Ferrer & Josefina Mutgé eds. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 471-91.
- Ryan, Michael A. “Slavery and identity Mozarabic Toledo: 1201-1320.” *Medievalia* 12 (1995): 13-32.
- Sáez Soro, Emilio. “Esclavos búlgaros en Cataluña en la Baja Edad Media.” *Revista de la Universidad Complutense* 1 (número extraordinario) (1988): 134-38.
- Sakurai, Hiroaki. “Tráfico humano hacia la España medieval. Manumisión y mecenazgo.” Eds. Maria Teresa Ferrer & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 75-86.
- Salicrú i Lluch, Roser. “Dels capítols de 1413 als de 1422: un primer intent de fer viable la Guarda d’Esclaus de la Generalitat de Catalunya.” *Pedralbes. Revista d’Història Moderna* 13 (1993a): 355-66.
- . “Esclaus i propietaris d’esclaus a la Barcelona de 1424-1425. Una aproximació des del punt de vista sòcio-professional.” *La ciutat i el seu territori, dos mil anys d’història. III Congrés d’història de Barcelona*. Barcelona: Institut Municipal d’Història, 1993b. I, 225-32.
- . “Propietaris d’esclaus a l’àmbit rural de la vegueria de Barcelona segons el Llibre de la Guarda de 1425. El cas del Maresme.” *X Sessió d’Estudis Mataronins. Comunicacions*. Mataró: Museu Arxiu de Santa Maria, Patronat Municipal de Cultura, 1994. 115-25.
- . *Esclaus i propietaris d’esclaus a la Catalunya del segle XV. L’assegurança contra fugues*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1998a.

- . “La implantació de la Guarda d’Esclaus i el manifest de 1421 a la vegueria de Cervera.” *Miscel·lània Cerverina* 12 (1998b): 43-68.
- . “Esclaus assegurats contra fuga a la vegueria de Cervera: el compte de la Guarda de 1421.” *Miscel·lània Cerverina* 12 (1998c): 142-58.
- . “Entre el reclam de les terres islàmiques i l’escapada septentrional: la institucionalització de la por a les fugues d’esclaus a la catalunya tardomedieval.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000a. 87-134.
- . “En busca de una liberación alternativa: fugas y apostasía en la Corona de Aragón bajomedieval.” Ed. Giulio Cipollone. *La liberazione dei ‘cattivi’ tra Cristianità e Islam. Oltre la crociata e il gihad: tolleranza e servizio umanitario*. Città del Vaticano: Gangemi Editore, 2000b. 703-13.
- . “Fugas, camuflatge i treball esclau a l’entorn del castell de Tortosa i de les terres de l’Ebre en el primer terç del segle XV.” *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 25 (2003-2004): 423-43. [Homenatge a la professora Dra. Maria Josepa Arnall i Juan.]
- Sánchez Herrero, José. “Cádiz, plaza del comercio de esclavos a finales del siglo XV.” *Gades* 5 (1980): 77-83.
- Sánchez Martínez, Manuel. “Aspectos del cautiverio musulmán en los países de la Corona de Aragón (primer tercio del s. XIV), a través de tres procesos.” *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 22 (1999-2001): 373-95.
- Sancho i Martínez, Dimes. “La esclavitud en Barcelona en los umbrales de la Edad Moderna.” *Estudios Históricos y Documentos de los Archivos de Protocolos* 7 (1979): 193-270.
- Sans i Travé, Josep Maria. “Els templers catalans, propietaris d’esclaus.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l’esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l’Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 309-24.
- Sastre Moll, Jaume. “Notas sobre la esclavitud en Mallorca. ‘El libre de sareyns e de grecs de lany de M CCC XXX’.” *Mayurqa* 21 (1985-87): 101-20.
- . “Estancia y salida de musulmanes libres y esclavos durante el reinado de Sancho I y Felipe de Mallorca.” *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana* 44 (1988): 125-70.
- . “Musulmanes en Mallorca, en la primera mitad del siglo XIV.” *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana* 48 (1992): 25-50.
- . *Alguns aspectes de la vida quotidiana a la Menorca medieval*. Palma de Mallorca: Institut d’Estudis Baleàrics, 1995.
- Simon, Larry J. “The Church and Slavery in Ramon Llull’s Mallorca.” Eds. P. E. Chevedden, D. J. Kagay, & P. G. Padilla. *Iberia and the Mediterranean World of the Middle Ages. Studies in Honor of Roberts I. Burns, S. J.* Leiden: Brill, 1995. I, 345-63.

- Sixto Iglesias, Ricardo. "Emigrantes musulmanes y cautivos norteafricanos en Valencia (1428-1433)." *Actas del VI Simposio Internacional de Mudéjarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1995. 357-64.
- Soldevila i Temporal, Xavier. "L'esclavitud a Torroella de Montgrí i la seva comarca (1270-1348)." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 361-65.
- Soto i Company, Ricard. "El primer tràfic esclavista a Mallorca." *L'Avenç* 35 (1980): 60-65.
- . "La situació dels andalusins (musulmans i batejats) a Mallorca després de la conquesta catalana de 1230." *Mélanges de la Casa de Velázquez. Antiquité-Moyen Âge* 30-1 (1994): 167-206.
- . "¿Una oferta sin demanda? La esclavitud rural en Mallorca antes de la Peste Negra (ss. XIII-XIV)." *Historia Agraria* 21 (2000): 11-31.
- Stella, Alessandro. "'Herrado en el rostro con una S y un clavo': l'homme-animal dans l'Espagne des XVe-XVIIIe siècles." Dir. Henri Bresc. *Figures de l'esclave au Moyen-Âge et dans le monde moderne*. Paris: Éditions L'Harmattan, 1996. 147-63.
- . *Histoires d'esclaves dans la Péninsule Ibérique*. Paris: Éditions de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales, 2000.
- Stevens-Arroyo, A. M. "The inter-Atlantic paradigm: the failure of spanish medieval colonization of the Canary and Caribbean islands." Ed. Jeremy Black. *The Atlantic Slave Trade, 1: Origins-1600*. Aldershot & Burlington: Ashgate Publishing, 2006.
- Teixeira da Mota, A. "Entrée d'esclaves noires à Valence (1455-1482). Le remplacement de la voie saharienne par la voie Atlantique." *Revue française d'histoire d'Outremer* 66 (1979): 195-210.
- Thomas, Hugh. *La trata de esclavos. Historia del tráfico de seres humanos de 1440 a 1870*. Barcelona: Planeta, 1998.
- Torras i Serra, Marc. "L'esclavisme a Manresa en el segle XV." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 341-59.
- Torres Delgado, Cristobal. "Liberación de cautivos del reino de Granada. Siglo XV." *En la España Medieval* 3 (1982): 639-51.
- Torres Fontes, Juan. "La hermandad de moros y cristianos para el rescate de cautivos." *Actas del I Simposio Internacional de Estudios Mudéjares*. Teruel: Instituto de Estudios Turolenses, 1981. 499-508.
- . "La cautividad en la frontera gaditana (1275-1285)." *Cádiz en el siglo XIII. Actas de las <<Jornadas Conmemorativas del VII Centenario de la muerte de Alfonso X el Sabio>>*. Cádiz: Universidad de Cádiz, 1983. 75-92.

- Valenzuela Robles, C. “La mujer esclava en el ámbito familiar malagueño (1497-1516). Aportación a su estudio.” *Actas del II Congreso de Historia de Andalucía. Las mujeres en la Historia de Andalucía*. Córdoba: Consejería de Cultura y Medio Ambiente, 1994. 199-206.
- Vaquer Bennàssar, Onofre. “Una inmigración forzada: esclavos en Mallorca (1448-1499).” *Revista de Demografia Històrica* 11/1 (1993): 65-82.
- . *L'esclavitud a Mallorca. 1448-1500*. Palma de Mallorca: Institut d'Estudis Baleàrics, 1997.
- . “Els lliberts a Mallorca (1448-1578).” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 643-58.
- Veas Arteseros, Francisco de Asís, & Juan Francisco Jiménez Alcázar. “Notas sobre el rescate de cautivos en la frontera de Granada.” Coord. Pedro Segura. *Actas del Congreso 'La frontera oriental nazarí como sujeto histórico (s. XIII-XVI)'*. Almería: Instituto de Estudios Almerienses Diputación de Almería, 1997. 229-36.
- Verlinden, Charles. “Aspects quantitatifs de l'esclavage méditerranéen au Bas Moyen Âge.” *Anuario de Estudios Medievales* 10 (1980): 769-89.
- . “La esclavitud en la economía medieval de las Baleares, principalmente en Mallorca.” *Cuadernos de Historia de España* 67-68 (1982): 123-64.
- . “Le retour de l'esclavage aux XVe et XVIe siècles.” Ed. Annalisa Guarducci. *Forme ed Evoluzione del Lavoro in Europa: XIII-XVIII secc. Atti della 'Tredicesima Settimana di Studio'*. Firenze: Le Monnier, 1991. 65-92.
- Vidal Castro, Francisco. “El cautivo en el mundo islámico: Visión y vivencia desde el otro lado de la frontera andalusí.” Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *II Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 1998. 771-823.
- Vinyoles i Vidal, Teresa. “Uns menús diferents. L'alimentació d'esclaus i captius als darrers segles medievals.” *XIV Jornades d'Estudis Històrics Locals. La Mediterrània, àrea de convergència de sistemes alimentaris (segles V-XVIII)*. Palma de Mallorca: Institut d'Estudis Baleàrics, 1996. 543-65.
- . “Integració de les llibertes a la societat barcelonina baixmedieval.” Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000. 593-614.
- Vizuete Mendoza, José Carlos. “Mudéjares toledanos y el monasterio de San Clemente: esclavos y arrendatarios.” *Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: Economía*. Teruel: Instituto de Estudios Turolenses, 1992. 65-72.
- Webster, Jill. “La manumissió d'un captiu sard pels Franciscans de Vic (1422).” En *Acti del XIV Congrés de Stòria della Corona d'Aragona*. Sassari: Carlo Delfino, 1996. III, 757-64.

### Relación bibliográfica sobre mudéjares y moriscos

- XIII Simposio Internacional de Estudios Moriscos (Fondation Temimi pour la Recherche Scientifique et l'Information y el Comité Internacional de Estudios Moriscos [C.I.E.M.]).* <<http://www.temimi.refer.org>>.
- XXV Semana de Estudios Medievales de Estella: La Historia Medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998).* Pamplona: Gobierno de Navarra. Departamento de Educación y Cultura, 1999.
- Abad Asensio, José Manuel. "Las comunidades mudéjares en el reino de Aragón durante los siglos XI-XIII. Cambios de perspectiva y mentalidad en el paso de musulmanes a mudéjares." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 27-45.
- Abboud-Haggar, Soha. "Conflicto de jurisdicción en un pleito entre mudéjares. Ágreda 1501." *Cuadernos de Historia del Derecho* 6 (1999): 415-32.
- . "El calco semántico: un procedimiento de traducción al romance entre mudéjares y moriscos." Eds. Julio Borrego et al. *Cuestiones de actualidad en lengua española.* Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 2000. 141-48.
- . "Uddatu l-hisni l-hasin de Ibn al-Gazari al Dimasqi. Una muestra de la transmisión de los asuntos religiosos islámicos de Oriente al Occidente mudéjar en el XV." *Anaquel de Estudios Árabes* 16 (2005): 5-63.
- Abella Samitier, Juan. "Una familia de mudéjares aragoneses en el tránsito de la Edad Media a la Moderna: los Xama de Zaragoza." *En la España Medieval* 28 (2005): 197-212.
- Abellán Pérez, Juan. "La presencia y aportación de Jerez de la Frontera en la rebelión mudéjar de las serranías de Villaluenga y Ronda (1501)." *Anaquel de Estudios Árabes* 11 (2000): 19-35.
- Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999.
- Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* 2 vols. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002.
- Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos. Cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004.
- Aguilar Aguilar, Maravillas, & José Angtonio González Marrero. "El tratado astronómico del *sexagenarium*: una aportación mudéjar valenciana a la historia de la ciencia." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 13 (1996): 183-202.
- Aínsa, Fernando. "Patrimonio común de la humanidad." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 28-32.

- Alcalá Prats, Icíar, Ana María Revilla Hernando, & Beatriz Rodrigo Garza. *Guía del arte mudéjar en Aragón*. Teruel-Zaragoza: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses-Prames, 2005.
- Álvaro Zamora, María Isabel. “Cerámica mudéjar: la vajilla vidriada.” *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 77-80.
- . “Las artes decorativas mudéjares.” Coord. Esteban Sarasa. *Los mudéjares en Aragón*. Zaragoza: Caja de Ahorros de la Inmaculada de Aragón, 2003. 189-210.
- . “Elementos arquitectónicos y decorativos nazaríes en el arte mudéjar aragonés: II, azulejería de arista procedente de la Torre Nueva de Zaragoza.” *Artigrama: Revista del Departamento de Historia del Arte de la Universidad de Zaragoza* 19 (2004): 303-36.
- Andrades Márquez, Tana. “Encuadernaciones mudéjares de la biblioteca de Alfonso el Magnánimo: MS. 574 y 576. Biblioteca de la Universitat de Barcelona.” *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 25 (2003-04): 949-76. [Homenatge a la professora Dra. Maria Josepa Arnall i Juan.]
- Aparici Martí, Joaquín. “El desarrollo urbano de Segorbe en el siglo XV y la demanda de elementos de alfarería. La aportación musulmana.” *Saitabi* 48 (1998): 289-310.
- . “Conexiones comerciales de corto radio entre Onda y las morerías cercanas en el transcurso del siglo XV.” *Butlletí d’Estudis Municipals d’Onda* 1 (1999a): 109-25.
- . “Actividad artesanal de los musulmanes segorbinos en la primera mitad del siglo XV.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999b. 27-41.
- . “Tolerar y convivir: carnicerías musulmanas en tierras de Castelló.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 315-32.
- . “Morerías urbanas a Castelló: la integració del treball artesà musulmà durant el segle XV.” Coord. Salvador Claramunt. *Actes del XVII Congrés d’Història de la Corona d’Aragó. El món urbà a la Corona d’Aragó. Del 1137 als Decrets de Nova Planta*. Barcelona: Publicacions de la Universitat de Barcelona, 2003. I, 171-83.
- . “Aproximación socio-económica a los mudéjares y moriscos de Artana.” *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 135-56.
- Arcas Gutiérrez, Ana. “Aproximación a la antroponimia mudéjar-morisca de Andalucía oriental reflejada a través de documentos romances relativos a la repoblación.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 663-78.

- Arce Oliva, Ernesto Carlos. "El mudéjar en la ciudad de Teruel." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 33-42.
- Arce Sanjuán, Beatriz, & Francisco Martín Martín. "La palabra como amuleto. Una tradición morisca en la literatura española del 1450 al 1550." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 885-98.
- Areces Gutiérrez, Ana. "Actividades económicas de los mudéjares de Casarabonela reflejadas en nombres de oficio." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez coords. *II Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 1998. 51-72.
- Arte mudéjar en Aragón, León, Castilla, Extremadura y Andalucía*. Zaragoza: Institución Fernando el Católico, 2006.
- Barrio Barrio, Juan Antonio. "La difícil convivencia entre cristianos y musulmanes en un territorio fronterizo. La gobernación de Orihuela en el siglo XV." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 13 (1996): 9-26.
- Barrio Barrio, Juan Antonio, & José Vicente Cabezuelo Pliego. "Rentas y derechos señoriales de las morerías del valle de Elda a finales del siglo XV." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 43-53.
- Basáñez Villaluenga, María Blanca. *Las morerías aragonesas durante el reinado de Jaime II. Catálogo de la documentación de la Cancillería Real. Volumen I (1291-1319)*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999a.
- . "Las transmisiones patrimoniales entre los mudéjares aragoneses en época de Jaime II." *Anuario de Estudios Medievales* 29 (1999b): 59-78.
- Berges Sánchez, Juan Manuel. "Las comunidades mudéjares de Gea y Albarracín según la documentación notarial del siglo XV. Notas para su estudio." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 333-65.
- Bernabé Pons, Luis F. "La asimilación cultural de los musulmanes de España: lengua y literatura de mudéjares y moriscos." Eds. Bartolomé Bennassar, & Robert Sauzet. *Chrétien et musulmans à la Renaissance. Actes du 37e Colloque International du CESR*. Paris: Honoré Champion Éditeur, 1998. 317-35.
- Bernabé Pons, Luis F., & Mikel de Epalza. "Bibliografía de mudéjares y moriscos, III." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 473-510.
- Bernabé Pons, Luis F., & María Jesús Rubiera Mata. "La lengua de mudéjares y moriscos. Estado de la cuestión." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 599-631.

- Biel Ibáñez, María Pilar, & Ascensión Hernández Martínez. *La arquitectura neomudéjar en Aragón*. Zaragoza: Institución Fernando el Católico, 2005.
- Bona López, Ignacio Javier. "El mudéjar en Tarazona." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 95-98.
- Bordes García, José, & Enrique Sanz Marín. "El protagonismo mudéjar en el comercio entre Valencia y el norte de África durante el siglo XV: intercambio de culturas." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 275-81.
- Borrás Gualis, Gonzalo Máximo. "El mudéjar, un arte español." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 14-17.
- . "La arquitectura mudéjar." Coord. Esteban Sarasa. *Los mudéjares en Aragón*. Zaragoza: Caja de Ahorros de la Inmaculada de Aragón, 2003a. 73-185.
- . "El Islam: de Córdoba al mudéjar." *Manual de Arte Español: introducción al arte español*. Madrid: Sílex Ediciones, 2003b. 207-308.
- . "El arte mudéjar en la Ribera Alta del Ebro: la iglesia de San Pedro de Alagón." Coords. Miguel Hermoso, & Mónica Vázquez. *Comarca de Ribera Alta del Ebro*. Zaragoza: Diputación General de Aragón, 2005a. 117-33.
- . "Breve nota sobre los cimborrios mudéjares aragoneses." Coords. Lena Saladina Iglesias, M. J. Payo, & María Pilar Alonso. *Estudios de Historia y Arte: Homenaje al Profesor Alberto C. Ibáñez Pérez*. Burgos: Universidad de Burgos, 2005b. 317-22.
- Brun Gabarda, Félix. *Artesonados mudéjares de Teruel en el extranjero*. Teruel: F. Brun, 2003.
- Burns, Robert Ignatius, S. J. "Mudejar Parallel Societies: Anglophone Historiography and Spanish Context, 1975-2000." Eds. Mark D. Meyerson, & Edward D. English. *Christians, Muslims and Jews in Medieval and Early Modern Spain: Interaction and Cultural Change*. Notre Dame: University of Notre Dame Press, 2000. 91-124.
- Cabañero Subiza, Bernabé. "Elementos arquitectónicos y decorativos nazaríes en el arte mudéjar aragonés: I, La "Torre Nueva" de Zaragoza, una réplica de la sala de los Abencerrajes de la Alhambra de Granada." *Artigrama: Revista del Departamento de Historia del Arte de la Universidad de Zaragoza* 19 (2004): 243-302.
- Cabañero Subiza, Bernabé, & Carmelo Lasa Gracia. "Elementos arquitectónicos y decorativos nazaríes en el arte mudéjar aragonés: III, inscripciones en la capilla de San Miguel de la Seo de Zaragoza." *Artigrama: Revista del Departamento de Historia del Arte de la Universidad de Zaragoza* 19 (2004): 337-60.
- Cabrera Muñoz, Emilio. "Judíos, musulmanes y cristianos en la Baja Edad Media. Discriminación y tolerancia." *La violencia y los enfrentamientos de las tres culturas*. Madrid: Iustel, 2004. 165-203.

- Callizo Soneiro, Javier. "Aragón mudéjar: patrimonio mundial." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 12-13.
- Cardaillac-Hermosilla, Ivette. "El lenguaje de la magia acerca de mudéjares y moriscos." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 643-54.
- Carrasco Pérez, Juan. "La villa de Tudela y las otras gentes del libro: moros y judíos (c. 900-1498)." Ed. Biaggio Saitta. *Città e vita cittadina nei paesi dell'area mediterranea. Secoli XI-XV. Atti del convegno internazionali in onore di Salvatore Tramontana*. Adrano-Bronte-Catania-Palermo: Viella, 2006.
- Carriazo Rubio, Juan Luis. "Los Ponce de León, señores de moros." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *III Estudios de Frontera. Convivencia, defensa y comunicación en la frontera*. Jaén: Diputación Provincial, 2000. 185-201.
- Castán Esteban, José Luis. "El derecho de pastos de mudéjares y cristianos en los señoríos valencianos: el ducado de Segorbe." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 241-53.
- Cateura Bennasser, Pau. "La contribución confesional: musulmanes y judíos en el reino de Mallorca." *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 20-21 (1999-2000): 119-38. [Homenatge al doctor Manuel Riu i Riu, vol. I]
- Catlos, Brian A. "'Secundum suam zunam'. Muslims in the Laws of the Aragonese 'Reconquista'." *Mediterranean Studies* 7 (1998): 13-26.
- . "Four kidnappings in thirteenth-Century Aragon: Christian Children as Victims of Christian-Muslim Domination." *Scripta Mediterranea* 19-20 (1998-99): 165-79.
- . "Cristians, musulmans i jueus a la Corona d'Aragó. Un cas de conveniència." *L'Avenç* 263 (2001): 8-16.
- . "Contexto y conveniencia en la Corona de Aragón: propuesta de un modelo de interacción entre grupos etno-religiosos minoritarios y mayoritarios." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02a): 259-68.
- . "The Ebro valley and Valencia: mudéjar experiences related, distinct." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02b): 299-312.
- . "Intereses comunes: la *çavalquenia* musulmana de Huesca y el poder real a finales del siglo XIII." Coord. Salvador Claramunt. *Actes del XVII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. El món urbà a la Corona d'Aragó del 1137 als Decrets de Nova Planta*. Barcelona: Publicacions de la Universitat, 2003. II, 65-70.
- . *The Victors and the Vanquished: Christians and Muslims of Catalonia and Aragon, 1050-1300*. Cambridge: Cambridge University Press, 2004a.
- . "Mahomet Abenadalill: A Muslim Mercenary in the Service of the Kings of Aragon (1290-1291)." Ed. Harvey J. Hames. *Jews, Muslims and Christians in and Around the Crown of Aragon. Essays in Honour of Professor Elena Lourie*. Leiden-Boston: Brill, 2004b. 257-302.

- . “¿”Conflicto entre civilizaciones” o “conveniencia”? Identidad religiosa y realidad política en la Península Ibérica.” Ed. Rafael Narbona. *Actes del XVIII Congrès d’Història de la Corona d’Aragó. La Mediterrània de la Corona d’Aragó, segles XIII-XVI & VII Centenari de la Sentència Arbitral de Torrellas, 1304-2004*. Valencia: Universitat de València-Fundació Jaume II el Just, 2005. II, 1717-29.
- Centellas, Ricardo. “Bibliografía mudéjar.” *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 81-86.
- Centro de Estudios Mudéjares*. <<http://centrodeestudiosmudejares.deteruel.es>>.
- Cervera Fras, María José. “Notas sobre la rogativa en el islam mudéjar.” *Aragón en la Edad Media* 14-15 (1999): 291-301. [Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros, Vol. I].
- . “Los diez mandamientos islámicos en un manuscrito aljamiado de Calanda.” *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 181-202.
- Chavarría Vargas, Juan Antonio. “Herencia lingüística de mudéjares y moriscos en la lengua castellana.” *Estudios sobre patrimonio, cultura y ciencia medievales* 7 (2005): 115-34.
- Chueca Goitia, Fernando, “Toledo, los mozárabes y los mudéjares.” *Restauración & Rehabilitación* 57 (2001): 20-21.
- . “Mozárabes y mudéjares.” Coord. Gonzalo Anes. *Europa y el Islam*. Madrid: Real Academia de la Historia, 2003. 269-82.
- Colás Latorre, Gregorio. “Los moriscos aragoneses: estado de la cuestión y nuevas perspectivas.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 215-60.
- . “Los moriscos de la Corona de Aragón: la conversión.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 783-96.
- Corral Lafuente, José Luis. “El proceso de represión contra los mudéjares aragoneses.” *Aragón en la Edad Media* 14-15 (1999): 341-55. [Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros, Vol. I.]
- . “Ciudades y urbanismo mudéjar.” *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 49-52.
- Covelo López, Juan Manuel. “La adaptación de las formas arquitectónicas en el mudéjar granadino.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002a. II, 981-84.
- . “El mudejarismo arquitectónico hispalense: el grupo de 1356.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una*

- conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002b. II, 985-90.
- Díaz de Rábago Hernández, Carmen. “Las aljamas musulmanas de Segorbe y su comarca durante el siglo XV.” *Boletín del Instituto de Cultura del Alto Palancia* 10 y 11 (1999a y 2000): 9-26 y 9-32.
- . “Mujeres mudéjares en operaciones económicas durante el siglo XV valenciano: el papel de la dote islámica.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999b. 55-64.
- Díez Jorge, María Elena. “Relaciones de género en las artesanas mudéjares y las artesanas moriscas.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 771-82.
- Duque Herrero, Carlos, & Ramón Pérez de Castro. “Génesis e influencia de dos templos mudéjares nobiliarios en el entorno terracampino: San Andrés de Aguilar de Campos y San Miguel de Villalón.” *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 323-60.
- Duque Herreo, Carlos, Fernando Regueras Grande, & Antonio Sánchez del Barrio. *Rutas mudéjares en la provincia de Valladolid*. Valladolid: Castilla Ediciones, 2005.
- Echevarría Arsuaga, Ana. *The Fortress of Faith. The Attitude towards Muslims in Fifteenth-Century Spain*. Leiden: Brill, 1999a.
- . “Política y religión frente al Islam: la evolución de la legislación real castellana sobre musulmanes en el siglo XV.” *Qurtuba. Estudios andalusíes* 4 (1999b): 45-72.
- . “Mudéjares y moriscos.” Coord. María Jesús Viguera. *El reino nazarí de Granada. Historia de España de Menéndez Pidal*. Madrid: Espasa-Calpe, 2000a. VIII.4, 365-440. [Sociedad y Cultura.]
- . “Implicaciones políticas y sociales de la conversión al cristianismo en tiempos de Fernando III y Alfonso X el Sabio.” Coord. Manuel González. *Sevilla 1248: congreso internacional conmemorativo del 750 aniversario de la Conquista de la Ciudad de Sevilla por Fernando III, Rey de Castilla y León*. Madrid: Centro de Estudios Ramón Areces, 2000b. 873-80.
- . “Las aljamas mudéjares castellanas en el siglo XV: redes de poder y conflictos internos.” *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 14 (2001a): 93-112.
- . “La guardia morisca: un Cuerpo desconocido del ejército medieval español.” *Revista de Historia Militar* 90 (2001b): 55-78.

- . "La conversion des chevaliers musulmans dans la Castille du XV<sup>e</sup> siècle." Dir. Mercedes García-Arenal. *Conversions islamiques. Identités religieuses en Islam méditerranéen*. Paris: Maisonneuve et Larose, 2001c. 119-38.
- . "Los mudéjares de los reinos de Castilla y Portugal." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 31-46.
- . "Conversión y ascenso social en la Castilla del siglo XV: los casos de Farax de Bellvís y García Ramírez de Jaén." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 555-65.
- . "De cadí a alcalde mayor. La élite judicial mudéjar en el siglo XV." *Al-Qantara. Revista de Estudios Árabes* 14.1 (2003a): 139-68.
- . "De cadí a alcalde mayor. La élite judicial mudéjar en el siglo XV." 14.2 (2003b): 273-90.
- . "Biografías de conversos: historia de una doble marginación." *Biografías e identidades marginales en la cultura islámica medieval*. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2003c. 215-41.
- . "La transformación del espacio islámico (siglos XI-XIII)." *À la recherche de légitimités chretiennes: Actes du Colloque Représentations de l'espace et du temps dans l'Espagne des IX<sup>e</sup>-XIII<sup>e</sup> siècles*. Lyon: ENS Éditions, 2003d. 53-77.
- . "García Ramírez de Jaén, un converso de moro al servicio de los Reyes Católicos." *Hommage à l'École d'Oviedo d'Études Aljamiado*. Zaghouan: Fondation Temimi pour la Recherche Scientifique et l'Information, 2003e. 211-33.
- . *La minoría islámica de los reinos cristianos medievales. Moros, sarracenos, mudéjares*. Málaga: Ediciones Sarriá, 2004a.
- . "Pautas de adaptación de los mudéjares a la sociedad castellana bajomedieval." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004b. 47-60.
- . "'Vassal and Friend'. Strategies of Mudejar Submission and Resistance to Christian Power in Castile." Ed. Harvey J. Hames. *Jews, Muslims and Christians in and Around the Crown of Aragon. Essays in Honour of Professor Elena Lourie*. Leiden-Boston: Brill, 2004c. 183-96.
- . *Caballeros en la frontera. La guardia morisca de los reyes de Castilla (1410-1467)*. Madrid: UNED Ediciones, 2006a.
- . "La "mayoría" mudéjar en León y Castilla: legislación real y distribución de la población (siglos XI-XIII)." *En la España Medieval* 29 (2006b): 7-30.
- Egea Gilaberte, José Francisco. "Los Archivos Municipales." Eds. Maria Teresa Ferrer, Isabel Montes, Germán Navarro, & José Francisco Egea. *Fuentes documentales para el estudio de los mudéjares*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2005. 137-51.

- Epalza, Míkel de. "Nota sobre el concepto cultural euro-árabe de "mudéjar", según Guillermo Guastavino (1904-1977)." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 343-51.
- . "Musulmans originaires d'Al-Andalus dans les sociétés hispaniques européennes: mozarabes, mudejares, morisques, cryptomusulmans (XIe-XVIIIe s.)." Eds. Bartolomé Bennassar, & Robert Sauzet. *Chrétiens et musulmans à la Renaissance. Actes du 37e Colloque International du CESR*. Paris: Honoré Champion Éditeur, 1998. 149-62.
- . "Ahd: Muslim/Mudejar/Morisco communities and Spanish-Christian authorities." Eds. Robert Ignatius Burns, S. J., & Paul E. Chevedden. *Negotiating Cultures. Bilingual Surrender Treaties in Muslim-Crusader Spain under James the Conqueror*. Leiden-Boston-Köln: Brill, 1999. 196-212.
- Epalza, Míkel de, & Luis F. Bernabé Pons. "Bibliografía de mudéjares y moriscos, II." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 13 (1996): 273-309.
- Escobar Machado, José Manuel. "Córdoba en la Baja Edad Media: la red viaria de una ciudad mudéjar." *Boletín de la Real Academia de Córdoba de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes* 78 (2000): 9-55.
- Febrer Romaguera, Manuel Vicente. "Consideraciones jurídicas sobre las formas islámicas de explotación de la tierra mantenidas por los mudéjares valencianos." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 65-75.
- Fernández-Puertas, Antonio, & Gaspar Aranda Pastor. "El mocárabe en el arte mudéjar granadino: las piñas." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 951-64.
- Ferrando, Ignacio. "Observaciones sobre el léxico de un cejel mudéjar aragonés inédito." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 655-61.
- Ferrer i Mallol, Maria Teresa. "Évolution du statut de la minorité islamique dans les pays de la Couronne catalano-aragonaise au XIVe siècle." Dirs. Michel Balard, & Alain Ducellier. *Le partage du monde. Échanges et Colonisation dans la Méditerranée médiévale*. Paris: Publications de la Sorbonne, 1998a. 439-52.
- . "Frontera, convivencia y proselitismo entre cristianos y moros en los textos de Francesc Eiximenis y de san Vicente Ferrer." Coord. J. M. Soto. *Pensamiento medieval hispano. Homenaje a Horacio Santiago-Otero*. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas-Junta de Castilla y León-Diputación de Zamora, 1998b. 1579-1600.
- . "The Muslim 'aljama' of Tortosa in the Late Middle Ages: Notes on Its Organisation." *Scripta Mediterranea* 19-20 (1998-99): 143-64.

- . "L'alfaquí Mahomat Alhaig i la lluita pel poder a la moreria d'Elx (1448-1457)." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 185-240.
- . "La Corona Catalano-Aragonese, L'Islam e il mondo mediterraneo: vent'anni di ricerche." *Medioevo. Saggi e Rassegne* 25 (2002a): 35-78.
- . "Les phénomènes migratoires entre les musulmans soumis à la Couronne catalano-aragonaise pendant le Moyen Âge." Dirs. Michel Balard, & Alain Ducellier. *Migrations et diasporas méditerranéennes (XI-XVI siècles)*. Paris: Publications de la Sorbonne, 2002b. 259-84.
- . "Las comunidades mudéjares de la Corona de Aragón en el siglo XIV: la población." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002c. 27-153.
- . "L'aljama islàmica de Tortosa a la Baixa Edat Mitjana." *Recerca* 7 (2003): 179-230.
- . "Documentación sobre mudéjares del Archivo de la Corona de Aragón." Eds. Maria Teresa Ferrer, Isabel Montes, Germán Navarro, & José Francisco Egea. *Fuentes documentales para el estudio de los mudéjares*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2005. 9-54.
- Ferrer i Mallol, Maria Teresa, Isabel Montes Romero-Camacho, Germán Navarro Espinach, & José Francisco Egea Gilaberte, eds. *Fuentes documentales para el estudio de los mudéjares*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2005.
- Ferrer Taberner, Andrés. "Una carta pobla inédita: la capitulación de los moros de Serra de 1365." *Saitabi* 49 (1999): 363-74.
- . "Bandositats rurales mudéjares en las montañas valencianas: el caso de los vasallos del señorío de Serra." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 261-74.
- . "Aproximación a la fiscalidad mudéjar del señorío valenciano de Serra." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 465-80.
- Fortea, Maria Josep. *Senyors, cristians, vasalls musulmans. Nàquera i els naquerans a les darreries del segle XV*. Benicull de Xúquer: Editorial 7 i mig, 1999.
- Franco, Ángela. "Carpintería mudéjar: puertas de sagrario andaluzas." *Goya: Revista de Arte* 309 (2005): 354-67.
- Franco Sánchez, Francisco. "El reino nazarí de Granada según un viajero mudéjar almeriense: Ibn As-Sabbah (m. después 895/1490)." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 13 (1996): 203-24.
- Frey Sánchez, Antonio Vicente. "La transición del siglo XIII islámico al castellano: una historia de poder, linajes y prematuras conversiones. El caso de los Banú

- Hûd de Murcia.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 575-84.
- Fuente, María Jesús. *Velos y desvelos. Cristianas, musulmanas y judías en la España medieval*. Madrid: La Esfera de los Libros, 2006.
- Galán Sánchez, Ángel. “Segregación, coexistencia y convivencia: algunas notas sobre los musulmanes en la ciudad de Granada (1492-1570).” Eds. Manuel Barrios, & J. A González. *Granada en el V Centenario*. Granada, 2000. 319-79.
- . “Historiadores, monarquía y propaganda a fines del siglo XV: la conversión al cristianismo de los granadinos.” Eds. Aurelio Pérez, & Gonzalo Cruz. *La verdad tamizada: cronistas, reporteros e historiadores ante su público*. Madrid: Ediciones Clásicas, 2001. 201-36.
- . “Las conversiones al Cristianismo de los musulmanes de la Corona de Castilla: una visión teológico-política.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 617-60.
- . “De mudéjares a moriscos: los problemas metodológicos de una transición.” Eds. Ángel Galán, & Manuel Barrios. *La historia del reino de Granada a debate. Viejos y nuevos temas. Perspectivas de estudio*. Málaga: Servicio de Publicaciones, Centro de Ediciones de la Diputación Provincial de Málaga, 2004. 303-28.
- Galán Sánchez, Ángel, & Rafael Gerardo Peinado Santaella. “De la *madina* musulmana al concejo mudéjar. Fiscalidad regia y fiscalidad concejil en la ciudad de Granada tras la conquista castellana.” Eds. Denis Menjot, & Manuel Sánchez. *Fiscalidad de estado y fiscalidad municipal en los reinos hispánicos medievales*. Madrid: Casa de Velázquez, 2006.
- García-Oliver, Ferran. *La vall de les sis mesquites. El treball i la vida a la Valldigna medieval*. Valencia: Universitat de València, 2003.
- García Arenal, Mercedes, y Echevarría Arsuaga, Ana: “Minorías de la Península Ibérica.” *Al-Qantara. Revista de Estudios Árabes* 21.1 (2000): 246-58.
- García López, Aurelio, & Carlos Clemente San Román. “Recuperación de yaserías, pinturas y artesonado mudéjares en arquitectura civil. Metodología empleada para su restauración en casas urbanas de Sigüenza y Toledo.” Coord. José Javier Rivera. *Arqueología, arte y restauración: actas del IV Congreso Internacional “Restaurar la memoria”*. Valladolid: Junta de Castilla y León, 2006. 631-44.
- García Marsilla, Juan Vicente. “El papel y la seda. Auge y caída de dos industrias mudéjares en la Xàtiva medieval.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 77-82.

- García Sanjuán, Alejandro. "Causas inmediatas y alcance de la revuelta mudéjar de 1264." En *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 505-18.
- Garrido García, Carlos Javier. "Colaboracionismo mudéjar-morisco en el Reino de Granada. El caso de la Diócesis de Guadix: Los Abenaxara (1489-1580)." *Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos* 48 (Sección Árabe-Islam) (1999): 121-55.
- . "El establecimiento de la estructura eclesiástica en el reino de Granada como condicionante de las conversiones mudéjares. El caso de la diócesis de Guadix." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 585-604.
- Gómez-Moreno Calera, José Manuel. "La cerámica arquitectónica en el mudéjar granadino." *Cuadernos de Arte de la Universidad de Granada* 36 (2005): 9-27.
- Gómez de Caso Estrada, Mariano. *Los zócalos con pinturas mudéjares del torreón de Hércules de Segovia*. Segovia: Mariano Gómez de Caso Estrada, 2002.
- Gómez García, Luz. "Los mudéjares menestrales segovianos." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 35-45.
- Gómez Renau, María del Mar. "La Aljama de Valladolid: nuevas aportaciones." *Anaquel de Estudios Árabes* 15 (2004): 141-63.
- Gómez Vozmediano, Miguel Fernando. *Mudéjares y moriscos en el Campo de Calatrava. Reductos de convivencia, tiempos de intolerancia (Siglos XV-XVII)*. Ciudad Real: Biblioteca de Autores Manchegos, Diputación de Ciudad Real, 2000.
- González i Hernández, Miquel-Àngel. *Musulmans, jueus i cristians a les terres del Vinalopó: 1404-1594*. Petrer: Centre d'Estudis Locals del Vinalopó, 2002.
- González Jiménez, Manuel. "Los mudéjares andaluces: una minoría residual." *Revista de Occidente* 224 (2000): 67-78.
- González Jiménez, Manuel, & Isabel Montes Romero-Camacho. "Los mudéjares andaluces (siglos XIII-XV). Aproximación al estado de la cuestión y propuesta de un modelo teórico." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 47-78.
- González Paz, Carlos A. "Sarracenos, moros, mudéjares y moriscos en la Galicia medieval." *Cuadernos de Estudios Gallegos* 117 (2004): 281-312.
- Gózalbez Esteve, Elia. "Cristianos, mudéjares y moriscos en el marquesado de Llombai." *Revista de Historia Moderna* 17 (1998-99): 195-218.
- Gracia Rivas, Manuel. "El mudéjar en Borja." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 91-94.
- Granja, F. de la. "El problema del mudejarismo en la lengua y en la literatura." *Qurtuba: Estudios andalusíes* 3 (1998): 183-94.

- Granja Alonso, Manuel de la. "Influencia del mudejarismo en el gótico de la iglesia de Santa María del Moral en Villafáfila (Zamora)." *Studia Zamorensia* 6 (2002): 219-28.
- Gutiérrez Moya, César. "La torre de los Guzmanes de La Algaba." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 2004. 307-21.
- Hamilton, Michelle M. "The 'Libro de buen amor': work of Mudejarismo or Augustinian Autobiography?" *eHumanista: Journal of Iberian Studies* 6 (2006): 19-33. <[http://www.spanport.ucsb.edu/projects/ehumanista/volumes/volume\\_06/Articles/Hamilton.pdf](http://www.spanport.ucsb.edu/projects/ehumanista/volumes/volume_06/Articles/Hamilton.pdf)>.
- Harvey, Leonard P. "La literatura aljamiada." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 2002. II, 849-59.
- Hinojosa Montalvo, José. "Actividad artesanal y mercantil de los mudéjares de Cocentaina." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 9-33.
- . "Desplazamientos de mudéjares valencianos entre la gobernación de Orihuela y Granada durante el siglo XV: la ruta legal." *Aragón en la Edad Media* 14-15 (1999a): 743-57. [Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros, Vol. I.]
- . "La economía de los mudéjares: estado de la cuestión." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 1999b. 7-26.
- . "Ares y Benilloba (Alicante): dos comunidades mudéjares valencianas a fines de la Edad Media." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 16-17 (1999-2002): 45-73. [Homenaje a Leonard P. Harvey.]
- . *Los mudéjares. La voz del Islam en la España cristiana, 2 volúmenes (I. Estudio/II. Documentos)*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 2002
- . "Privilegios reales a mudéjares y judíos." Coord. Juan Antonio Barrio. *Los cimientos del Estado en la Edad Media: cancillerías, notariado y privilegios reales en la construcción del Estado en la Edad Media*. Alcoy: Editorial Marfil, 2004a. 279-308.
- . "Cristianos contra musulmanes: la situación de los mudéjares." Coord. José Ignacio de la Iglesia. *Conflictos sociales, políticos e intelectuales en la España de los siglos XIV y XV. XIV Semana de Estudios Medievales de Nájera*. Logroño: Instituto de Estudios Riojanos, 2004b. 335-92.
- Hofman Vannus, Iris. "El trono (de Dios) en el mudéjar-morisco de Ocaña." *Ilu. Revista de Ciencias de las Religiones* 9 (2004): 91-100.
- . "Mujeres mudéjares en la España medieval." *Hesperia, culturas del Mediterráneo* 4 (2006): 279-90.

- El islam en tierras cristianas. Los mudéjares: Restauración de la Ermita Santa María la Antigua de Carabanchel.* Aranjuez, Madrid: Ediciones Doce Calles, Dirección General de Patrimonio Histórico, 2003.
- Jódar Mena, Manuel. "Historia, tradiciones y leyendas de la Capilla del Arco de San Lorenzo: un ejemplo de mudéjarismo en la ciudad de Jaén." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *IV Estudios de Frontera. Historia, tradiciones y leyendas en la frontera.* Jaén: Diputación Provincial, 2002. 287-300.
- . "El mudéjarismo en la arquitectura de las iglesias parroquiales en la ciudad de Jaén." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudéjarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 265-73.
- Jordano Barbudo, María Ángeles. *El mudéjar en Córdoba.* Córdoba: Diputación Provincial, 2002a.
- . "El arte mudéjar en las capillas privadas de la nobleza en Córdoba." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudéjarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002b. II, 991-1009.
- Kothe, Christiane. "Notas sobre estética mudéjar en el territorio de los condes de la Marca de Brandenburgo." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudéjarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 1041-52.
- Ladero Quesada, Miguel Ángel. "Grupos marginales." *XXV Semana de Estudios Medievales de Estella: La Historia Medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998).* Pamplona: Gobierno de Navarra. Departamento de Educación y Cultura, 1999. 505-601.
- . "Isabel y los musulmanes de Castilla y Granada." Ed. Julio Valdeón. *Isabel la Católica y la política.* Valladolid: Ámbito, 2001. 91-114.
- . "Los bautismos de los musulmanes granadinos en 1500." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudéjarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 481-542.
- . "Los mudéjares en la Edad Media española." Coord. Gonzalo Anes. *Las Tres Culturas.* Madrid: Real Academia de la Historia, 2004a. 37-60.
- . "Los mudéjares de la España cristiana." Ed. Julio Valdeón. *Cristianos, musulmanes y judíos en la España medieval: de la aceptación al rechazo.* Valladolid: Ámbito Ediciones, 2004b. 103-24.
- Laliena Corbera, Carlos. "La antroponimia de los mudéjares: resistencia y aculturación de una minoría étnico-religiosa." *L'Anthroponymie. Document de l'histoire sociale.* Roma: École Française de Rome: 1998.

- La Parra López, Santiago. "Los moriscos valencianos: un estado de la cuestión." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 261-96.
- Lapiedra, Eva. "Sobre *ahl ad-dayn* y *mudayyan* en el discurso histórico literario." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 16-17 (1999-2002): 25-43. [Homenaje a Leonard P. Harvey.]
- Levinton, Norberto. "Una reinterpretación del lenguaje mudéjar en las iglesias de madera de las misiones jesuíticas del Paraguay." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 1053-60.
- Lomba Fuentes, Joaquín. "Crisol de tres culturas: judíos, cristianos y mudéjares." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 60-66.
- López-Morillas, Consuelo. "Los manuscritos aljamiados." *Al-Qantara* 19/2 (1998): 425-44.
- . "Textos religiosos de los mudéjares y los moriscos." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 157-64.
- López de Coca Castañer, José Enrique. "Sobre la emigración mudéjar al reino de Granada." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 241-58.
- . "La emigración mudéjar al reino de Granada en tiempo de los Reyes Católicos." *En la España Medieval* 26 (2003): 203-26.
- López Díez, María. "Judíos y mudéjares en la Catedral de Segovia (1458-1502)." *Espacio, tiempo y forma. Serie III. Historia Medieval* 18 (2005): 169-84.
- López Fernández, María Isabel. *La arquitectura mudéjar en Ávila*. Ávila: Editorial Institución Gran Duque de Alba, 2004.
- López Pérez, María Dolores. "Las repercusiones económicas de la guerra de los dos Pedros en las aljamas musulmanas aragonesas: el caso de Escatrón y Alborge." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 211-28.
- Lorite Martínez, María Isabel. "El sector nobiliario ante la actuación mudéjar en la Valencia de Fernando el Católico." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 255-60.
- Lourie, Elena. "An Unknown Charter Given by King Peter II "The Catholic" in 1210 to Mudejars in the Jalon and Jiloca Valleys." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 113-22.

- Lowney, Chris. *A vanished world. Muslims, christians and jews in medieval Spain*. Oxford: Oxford University Press, 2006.
- Lozano Gracia, Susana, & María Teresa Sauco Álvarez. “Los mudéjares del Huerva Medio y el mercader florentino Pedro Bernardi (1491-1518).” *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 2004. 519-25.
- Malpica Cuello, Antonio. “Los últimos musulmanes granadinos: una emigración forzada.” Coord. Ángel Vaca. *Minorías y Migraciones en la Historia*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 2004. 67-95.
- Martín Sánchez, Lorenzo. “La perduración de la tradición mudéjar en las techumbres salmantinas del siglo XVII.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turoleses, 2002. II, 1011-39.
- Martínez Carrillo, María de los Llanos. “Oligarquización profesional y decadencia mudéjar. Los herreros murcianos (ss. XIV y XV).” *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 13 (1996): 63-81.
- Mayor Zaragoza, Federico. “Síntesis entre culturas.” *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 18-20.
- Meyerson, Mark D. “Un reino de contradicciones: Valencia, 1391-1526.” *Revista d’Història Medieval* 12 (2001-02): 11-29.
- . “‘Assaulting the House’: Interpreting Christian, Muslim, and Jewish Violence in Late Medieval Valencia.” Eds. A. Dykman, & M. Taccioni. *The Children of Abraham: Judaism, Christianity, and Islam in the Middle Ages*. Princeton: UP, 2004.
- Meyerson, Mark D., & E. D. English, eds. *Christians, Muslims, and Jews in Medieval and Early Modern Spain: Interaction and Cultural Change*. Notre Dame: University, 1999.
- Miller, K. A. “Muslim Minorities and the Obligation to Emigrate to Islamic Territory: Two Fatwas from Fifteenth-Century Granada.” *Islamic Law and Society* 7.2 (2000): 256-87.
- Molénat, Jean-Pierre. “Tolède à la fin du XIe siècle et au début du XIIe: le problème de l’émigration ou de la permanence des musulmans.” Eds. C. Laliena, & J. F. Utrilla. *De Toledo a Huesca. Sociedades medievales en transición a finales del siglo XI (1080-1100)*. Zaragoza: Institución Fernando el Católico, 1998a. 101-11.
- . “Les ‘vieux mudéjars’ de Castille face à la justice des Rois Catholiques, selon les sentences exécutoires de la Chancellerie de Valladolid (1486-1502).” *Ponencias IV Congreso Internacional de Civilización Andalusí. Homenaje al ilustre arabista D. Emilio García Gómez*. Vol. 2. El Cairo: Universidad de El Cairo, 1998b. 27-40.

- . “À propos d’Abrahen Xarafí: les *alcaldes mayores de los moros* de Castille au temps des Rois Catholiques.” *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 175-84.
- . “Les sources chrétiennes sur l’histoire des ‘musulmans soumis’ dans la Péninsule Ibérique médiévale.” En *Fontes da Historia de al-Andalus e do Gharb*. Lisboa: A. Sidarus, 2000. 159-73.
- . “Le problème de la permanence des musulmans dans les territoires conquis par les chrétiens, du point de vue de la Loi islamique.” *Arabica* 48/3 (2001a): 392-400.
- . “En los últimos años del siglo XV: el fin de los “mudéjares viejos” de Castilla.” *Fines de siglo y milenarismo*. Valladolid: Universidad, 2001b. 31-56.
- . “L’élite mudéjare dans la Péninsule Ibérique médiévale.” *Elites e redes clientelares na Idade Média: problemas metodológicos*. Lisboa: F. T. Barata, 2001c. 45-53.
- . “À propos des nom et des mosquées des “vieux mudéjars” de Castille après l’édit de février 1502.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 543-54.
- . “Des musulmans aux mudéjars.” *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 5-17.
- Monjo i Gallego, Marta. *Sarraïns sota el domini feudal: la baronia d’Aitona al segle XV*. Lérida, Alguaire: Edicions de la Universitat de Lleida, Ajuntament d’Alguaire, Patronat Municipal “Josep Lladonosa i Pujol, 2004a.
- . “Sarraïns sota el domini de la família Montcada: Les aljames de la baronia d’Aitona al segle XV.” *Anuario de Estudios Medievales* 34/1 (2004b): 99-124.
- Montes Romero-Camacho, Isabel. “Mudéjares y judíos en la Sevilla del siglo XIII.” Coord. Manuel González. *Sevilla 1248: congreso internacional conmemorativo del 750 aniversario de la Conquista de la Ciudad de Sevilla por Fernando III, Rey de Castilla y León*. Madrid: Centro de Estudios Ramón Areces, 2000. 467-98.
- . “Las comunidades mudéjares en la Corona de Castilla durante el siglo XV.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 367-480.
- . “Judíos y mudéjares.” *Medievalismo. Boletín de la Sociedad Española de Estudios Medievales* 13-14 (2004): 241-74.
- . “Archivos de la nobleza: el Archivo General de la Casa Ducal de Medinaceli.” Eds. Maria Teresa Ferrer, Isabel Montes, Germán Navarro, & José Francisco Egea. *Fuentes documentales para el estudio de los mudéjares*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2005. 55-108.

- Mostalac Carrillo, Antonio. "La arquitectura mudéjar de Aragón." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 21-27.
- Muñoz Garrido, Vidal. "La comunidad mudéjar de Teruel de 1350 a 1495 desde la documentación eclesiástica y el morabedí (1384-1387)." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 181-93.
- Mutgé i Vives, Josefina. "La aljama sarracena de la Lleida cristiana: noticias y conclusiones." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 101-11.
- Navarro Espinach, Germán. "Los valencianos y la seda del reino de Granada a principios del Cuatrocientos." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 83-93
- . "Los mudéjares de Teruel en el siglo XV." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 155-80.
- . "Archivos notariales." Eds. Maria Teresa Ferrer, Isabel Montes, Germán Navarro, & José Francisco Egea. *Fuentes documentales para el estudio de los mudéjares*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2005. 109-36.
- Navarro Espinach, Germán, & Concepción Villanueva Morte. "Los mudéjares de Teruel, Albarracín y Gea." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 91-154.
- . *Los mudéjares de Teruel y Albarracín. Familia, trabajo y riqueza en la Edad Media*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2003.
- . "La población mudéjar de Aragón en el siglo XV." *Demografía medieval aragonesa*. Zaragoza: Universidad, 2004a. 93-120.
- . "Por un estudio prosopográfico y genealógico de los mudéjares de Aragón en la Edad Media: las tierras turolenses y dos ejemplos concretos del valle del Ebro (Alborge y Codo)." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004b. 61-111.
- Niremberg, David. "The Current State of Mudejar Studies." *Journal of Medieval History* 24 (1998): 381-89.
- . "Religious and Sexual Boundaries in the Medieval Crown of Aragon." Eds. Mark D. Meyerson, & E. D. English. *Christians, Muslims and Jews in Medieval and Early Modern Spain: Interaction and Cultural Change*. Notre Dame: University, 2000. 141-60.

- . "Varieties of Mudejar Experience: Muslims in Christian Iberia, 1000-1526." Eds. Peter Linehan & Janet L. Nelson. *The Medieval World*. London, New York: Routledge, 2001. 60-76.
- . "Love Between Muslim and Jew in Medieval Spain: A Triangular Affair." Ed. Harvey J. Hames. *Jews, Muslims and Christians in and Around the Crown of Aragon. Essays in Honour of Professor Elena Lourie*. Leiden-Boston: Brill, 2004. 127-55.
- Nuere, Enrique, & J. L. Aranzadi. "Recuperación de los artesonados mudéjares del Museo Picasso de Málaga." *Restauración & Rehabilitación* 82 (2003): 54-59.
- O'Connor, Isabel. *A Forgotten Community. The Mudejar Aljama of Xàtiva, 1240-1327*. Leiden: Brill, 2003.
- . "Les activitats econòmiques dels mudèjars de Cocentaina a finals del segle XIII: més enllà d'una comunitat de camperols pobres." Ed. Rafael Narbona. *Actes del XVIII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. La Mediterrània de la Corona d'Aragó, segles XIII-XVI & VII Centenari de la Sentència Arbitral de Torrellas, 1304-2004*. Valencia: Universitat de València-Fundació Jaume II el Just, 2005. II, 1707-16.
- Ortega Pérez, Pascual. "Notas sobre la normativa jurídica musulmana aplicada entre los sarracenos de la Ribera d'Ebre (Tarragona). Siglos XII-XIV." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 14-15 (1997-98): 47-60.
- Ortega Pérez, Pascual. *Musulmanes en Cataluña. Las comunidades musulmanas en las encomiendas templarias y hospitalarias de Ascó y Miravet (siglos XII-XIV)*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000.
- Pacios Lozano, Ana Reyes. *Bibliografía de arquitectura y techumbres mudéjares, 1857-1991*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1993.
- . *Bibliografía de arte mudéjar: addenda 1992-2002*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002.
- . "Diez años de bibliografía sobre el arte mudéjar (1992-2002)." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 285-97.
- Peinado Santaella, Rafael Gerardo. "La Granada mudéjar y la génesis del régimen municipal castellano." *Chronica Nova* 28 (2001): 357-99.
- . "De mudéjares a moriscos." *Isabel la Católica y Granada. V Centenario*. Granada: Universidad de Granada, 2004. 107-16.
- Pérez Celada, Julio A. "Notas sobre los musulmanes en algunos núcleos del Camino de Santiago en Castilla." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 185-95.

- Pérez Sánchez, Antonio, & José María Sanz Zaragoza. "El mudéjar de Teruel: pervivencias y restauraciones." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 67-71.
- Pérez Viñuales, Pilar. "La actividad artesanal de los mudéjares en la villa de Épila (Zaragoza) en el siglo XV." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999a. 123-31.
- . "Contratos de vasallaje de mudéjares aragoneses." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999b. 133-41.
- . "La convivencia de las tres culturas: cristianos, mudéjares y judíos." Coords. Miguel Hermoso, & Mónica Vázquez. *Comarca de Ribera Alta del Ebro*. Zaragoza: Diputación General de Aragón, 2005. 85-89.
- Pick, Lucy K. *Conflict and Coexistence. Archbishop Rodrigo and the Muslims and Jews of Medieval Spain*. Ann Arbor: University of Michigan Press, 2004.
- Porras Arboledas, Pedro Andrés. "Ágreda en tiempos de los Reyes Católicos: Musulmanes, bodas y cencerros." *Fiestas de Nuestra Señora de los Milagros*. Ágreda: Ayuntamiento, 2004. 21-23.
- Portal Literatura de Mudéjares y Moriscos. <<http://www.cervantesvirtual.com/portal/lmm>>.
- Ramírez Martínez, Ángel, & Carlos Usón Villalba. "La repetición como argumento, la infinitud como objetivo (I). Decoraciones con cenefas en el mudéjar aragonés." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 913-30.
- . "Claves geométricas y decorativas para una lectura ideológica de las decoraciones mudéjares." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 361-80.
- . "Arte mudéjar aragonés: Álgebra y Geometría modeladas en ladrillo, madera y yeso." *Annales. Anuario del Centro de la Universidad Nacional de Educación a Distancia* 18 (2005-06): 17-34.
- Río Martínez, Bizén d'O, & María Luisa Grau Tello. "El alfarje mudéjar del palacio de Villahermosa en Huesca." *Emblemata. Revista Aragonesa de Emblemática* 10 (2004): 463-85.
- Ríos Segarra, Ernesto. "Mercaderes, moros y mozas de servir. Migraciones a Valencia desde el Bajo Aragón a finales del siglo XV." *Boletín del Centro de Estudios Bajoaragoneses* 8 (1999): 29-88.
- Roy Marín, María José. "La comanda-depósito entre las minorías religiosas en la Zaragoza bajomedieval." *Revista de Historia Jerónimo Zurita* 74 (1999a): 27-50.

- . "La alimentación mudéjar en Aragón." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999b. 143-54.
- . "Aportación al estudio del delito sexual: el caso de los *moros* de Zaragoza en el siglo XIV." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 195-210.
- Royo García, Juan Ramón. "Las primeras repercusiones de la conversión de los mudéjares en Aragón." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 155-74.
- Ruzafa García, Manuel. "En la morería de Valencia. La última sociedad mudéjar." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 95-100.
- . "Élites valencianas y minorías sociales: la élite mudéjar y sus actividades." *Revista d'Història Medieval* 11 (2000a): 163-87.
- . "La esclavitud en la Valencia bajomedieval: mudéjares y musulmanes." Eds. Maria Teresa Ferrer, & Josefina Mutgé. *De l'esclavitud a la llibertat. Esclaus i lliberts a l'Edat Mitjana*. Barcelona: Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2000b. 471-91.
- . "Los mudéjares en las sociedades peninsulares de la Baja Edad Media: la Corona de Aragón." *Aragón en la Edad Media: Rentas, producción y consumo en España en la Baja Edad Media*. Zaragoza: Universidad de Zaragoza, 2001. 89-107.
- . "La València del segle XV: cristians i mudèjars." *Saó* 33 (2002a): 34-38.
- . "Los mudéjares, una comunidad social excluida. El ejemplo de Valencia y la Corona de Aragón en la Baja Edad Media." Ed. E. García. *Exclusión, racismo y xenofobia en Europa y América: Actas de las III Jornadas de Estudios Históricos*. Bilbao: Universidad del País Vasco, 2002b. 101-15.
- . "Los mudéjares valencianos en los umbrales de la modernidad y de la conversión." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002c. I, 229-40.
- . "La emigración mudéjar en la Valencia bajomedieval." *Saitabi* 53 (2003a): 13-34.
- . "Los mudéjares de las comarcas interiores de Valencia en el siglo XV: una prospección elemental." *Revista de Estudios Comarcales Hoya de Buñol-Chiva* 6 (2003b): 21-28.
- . "Los mudéjares valencianos en el siglo XV: contactos con el reino de Granada y el Norte de África." *Culturas del Azahar: Libro de Ponencias*. Valencia: Centro Cultural Islámico de Valencia, 2003c. 25-60.
- . "La morería de Valencia en la Baja Edad Media: aljama, municipio y ciudad (1300-1530)." Coord. Salvador Claramunt. *Actes del XVII Congrés d'Història*

- de la Corona d'Aragó. El món urbà a la Corona d'Aragó del 1137 als Decrets de Nova Planta.* Barcelona: Publicacions de la Universitat de Barcelona, 2003d. II, 353-59.
- . "En torno al término "mudéjar". Concepto y realidad de una exclusión social y cultural en la Baja Edad Media." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004a. 19-25.
- . "Mudéjares y castillos en la Valencia bajomedieval." Coords. Francisco Toro, & José Rodríguez. *V Estudios de Frontera. Funciones de la red castral fronteriza.* Jaén: Diputación Provincial, 2004b. 733-42.
- . "Iglesia, mudéjares y frontera a mediados del siglo XV en Valencia." Coord. Francisco Toro. *V Jornadas de Historia en la Abadía. Iglesias y Fronteras.* Jaén: Diputación Provincial, 2005. 675-87.
- . "Una minoría religiosa en época de los Borja: los mudéjares valencianos." Coords. Paulino Iradiel, & José María Cruselles. *De València a Roma a través dels Borja. Congrés commemoratiu del 500 Aniversari de l'any jubilar de Alexandre VI.* Valencia: Generalitat Valenciana, 2006a. 281-301.
- . "La morería de Xàtiva en el siglo XV." *Història de Xàtiva.* Játiva: Universitat de València, 2006b. 266-68.
- Salicrú i Lluch, Roser. "Caballeros granadinos emigrantes y fugitivos en la Corona de Aragón durante el reinado de Alfonso el Magnánimo." En Francisco Toro & José Rodríguez coords. *II Estudios de Frontera. Actividad y vida en la frontera.* Jaén: Diputación Provincial, 1998. 727-48.
- . "Mudéjares y cristianos en el comercio con Berbería: quejas sobre favoritismo fiscal y acusaciones de colaboracionismo mudéjar, una reacción cristiana a la defensiva." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 283-301.
- Salvador Martínez, H. *La convivencia en la España del siglo XIII. Perspectivas alfonsíes.* Madrid: Ediciones Polifemo, 2006.
- Sanchis Alfonso, José Ramón. "Mudéjares y cristianos en un señorío valenciano: Quart y Aldaia en los siglos XIII y XIV." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 481-503.
- San Martín Medina, Andrés. "Iglesia de San Pedro de Zuera: recientes hallazgos y propuestas de interpretación." *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales.* Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 299-305.
- Sanmiguel Mateo, Agustín. "El mudéjar en Calatayud." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 87-90.

- Sanmiguel Mateo, Agustín, & Ana Isabel Pétriz Aso. "La torre mudéjar de Obón (Teruel)." *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 907-11.
- Sarasa Sánchez, Esteban. "Los mudéjares. Pervivencia del mundo islámico en Aragón. Veinticinco años de estudios." *Revista d'Història Medieval* 12 (2001-02): 79-90.
- . "Los mudéjares: pervivencia del mundo islámico en Aragón." *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002): 43-48.
- , coord. *Los mudéjares en Aragón*. Zaragoza: Caja de Ahorros de la Inmaculada de Aragón, 2003a.
- . "Los mudéjares aragoneses en la Edad Media." Ed. Esteban Sarasa Sánchez. *Los mudéjares en Aragón*. Zaragoza: Caja de Ahorros de la Inmaculada de Aragón, 2003b. 13-69.
- Segura Urra, Félix. "Los mudéjares navarros y la justicia regia: cuestiones penales y peculiaridades delictivas en el siglo XIV." *Anaquel de Estudios Árabes* 14 (2003): 239-57.
- Serna Hernández, Joaquín. *Mudéjares, cristianos y moriscos de Albaterra*. Albaterra (Valencia): Ayuntamiento de Albaterra, 2002.
- Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos*. <<http://www.ua.es/dpto/dfint/arabe/revista>>.
- Silva Santa-Cruz, Noelia, "Maurofilia y mudejarismo en época de Isabel la Católica." *Isabel la Católica. La magnificencia de un reinado: quinto centenario de Isabel la Católica, 1504-2004*. Valladolid: Junta de Castilla y León, 2004.
- Silva Torremocha, Antonio, Antonio Sáez Espligares, & Antonio Sáez Romero. "La cerámica mudéjar sevillana y valenciana hallada en el Castillo de San Romualdo (San Fernando, Cádiz)." *Caetaria. Revista del Museo Municipal de Algeciras* 4-5 (2004-05): 247-71.
- Simon, Larry J. "Muslim-Jewish Relations in Crusader Majorca in the Thirteenth-Century: An Inquiry Based on Patrimony Register 342." Eds. Mark D. Meyerson, & E. D. English. *Christians, Muslims and Jews in Medieval and Early Modern Spain: Interaction and Cultural Change*. Notre Dame: University, 2000. 125-40.
- Tapia, Serafín de. "Los moriscos de la Corona de Castilla: propuestas metodológicas y temáticas." *Actas del VII Simposio Internacional de Mudejarismo*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 1999. 199-214.
- Usón Villalba, Carlos, & Ángel Ramírez Martínez. "La geometría como recurso para mostrar una idiosincrasia. Los 17 grupos planos de simetría en el mudéjar aragonés." *Sharq al-Andalus. Estudios Mudéjares y Moriscos* 16-17 (1999-2002): 287-311. [Homenaje a Leonard P. Harvey.]

- . “La geometría: un camino hacia la belleza.” *Trébede: mensual aragonés de análisis, opinión y cultura* 62 (2002a): 72-76.
- . “La repetición como argumento, la infinitud como objetivo (II). Grupos de simetría en el mudéjar aragonés.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002b. II, 931-49.
- . “Una reconstrucción geométrica del muro de la Seo.” En *Actas del IX Simposio Internacional de Mudejarismo. Mudéjares y moriscos: cambios sociales y culturales*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2004. 381-99.
- Utrillas Valero, Ernesto. “Los mudéjares turolenses: los primeros cristianos nuevos de la Corona de Aragón.” *Actas del VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada*. Teruel: Centro de Estudios Mudéjares, Instituto de Estudios Turolenses, 2002. II, 809-26.
- Valdeón Baroque, Julio. *Cristianos, musulmanes y judíos en la España medieval*. Valladolid: Ámbito Ediciones, 2004.
- . *Cristianos, judíos y musulmanes*. Barcelona: Crítica, 2006.
- Els vestits del saber. Enquadernacions mudèjars a la Universitat de València*. Valencia: Universitat de València, 2003.
- Villanueva Morte, Concepción. “Aproximación a la sociedad mudéjar del sur de Aragón y norte del Reino de Valencia en el trasiego mercantil de la Baja Edad Media.” Eds. Juan Francisco Jiménez, Jorge Ortuño, & Jorge A. Eiroa. *I Simposio de Jóvenes Medievalistas*. Lorca, Murcia: Universidad de Murcia, Ayuntamiento de Lorca, Real Academia Alfonso X el Sabio, Fundación Cajamurcia, Lorcatour y Sociedad Española de Estudios Medievales, 2003. 235-60.
- Vincent, Bernard. “Des mudejares aux morisques (1492-1526).” Coord. Ernest Belenguer. *De la unión de coronas al Imperio de Carlos V*. Madrid: Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, 2001. II, 359-70.
- Viñuelas Ferreiro, Gonzalo. “El repartimiento del “servicio y medio servicio” de los mudéjares de Castilla en el último cuarto del siglo XV.” *Al-Qantara. Revista de Estudios Árabes* 24/1 (2003): 179-202.
- Zayas, Rodrigo de. *Los moriscos y el racismo de Estado: creación, persecución y deportación (1499-1612)*. Córdoba: Almuzara, 2006.